



Генеральная Ассамблея

Distr.: General
1 July 2024
Russian
Original: English

Совет по правам человека

Пятьдесят пятая сессия

26 февраля — 5 апреля 2024 года

Пункт 7 повестки дня

Положение в области прав человека в Палестине и на других оккупированных арабских территориях

Анатомия геноцида

Доклад Специального докладчика по вопросу о положении в области прав человека на палестинских территориях, оккупируемых с 1967 года, Франчески Альбанезе*

Резюме

После пяти месяцев военных действий Израиль разрушил Газу. Более 30 000 палестинцев, включая более 13 000 детей, погибло. Более 12 000 человек числятся погибшими и 71 000 получили ранения, многие из них искалечены на всю жизнь. Семьдесят процентов жилых кварталов уничтожены. Восемьдесят процентов населения насильственно перемещено. Тысячи семей потеряли кого-то или были полностью уничтожены. Многие не смогли похоронить и оплакать своих близких и были вынуждены оставлять их тела разлагаться в домах, на улице или под обломками. Тысячи людей были задержаны и систематически подвергались жестокому обращению. Не поддающаяся оценке коллективная травма будет переживаться и последующими поколениями.

Анализируя систематическое насилие, применяемое Израилем, и политику, проводимую им в ходе его наступления на Газу, автор настоящего доклада приходит к выводу, что имеются достаточные основания полагать, что порог, позволяющий квалифицировать действия Израиля как геноцид, был достигнут. Один из ключевых выводов доклада заключается в том, что израильское исполнительное и военное руководство и израильские солдаты намеренно искажают принципы *jus in bello*, игнорируя их защитные аспекты в попытке узаконить геноцидное насилие в отношении палестинского народа.

* Настоящий доклад был передан в структуры конференционного обслуживания для обработки после установленного срока, с тем чтобы включить в него самую последнюю информацию.



I. Введение

1. Объектом исследования в настоящем докладе Специального докладчика по вопросу о положении в области прав человека на палестинских территориях, оккупированных с 1967 года, Франчески Альбанезе является преступление геноцида, совершаемое Государством Израиль на оккупированной палестинской территории, в частности в секторе Газа, с 7 октября 2023 года. Поскольку Израиль не разрешает Специальному докладчику посещать Газу, доклад основан на данных и аналитических материалах, предоставленных организациями, работающими на местах, международной судебной практике, отчетах о расследованиях и информации, полученной от пострадавших, представителей власти, гражданского общества и экспертов.

2. Специальный докладчик решительно осуждает преступления, совершенные ХАМАС и другими палестинскими вооруженными группами в Израиле 7 октября, и настоятельно призывает привлечь виновных к ответственности и освободить заложников¹. В настоящем докладе она не рассматривает эти события, поскольку они выходят за рамки географического охвата ее мандата². Она также не рассматривает ситуацию на Западном берегу, включая Восточный Иерусалим.

3. С тех пор как в 2007 году Израиль, оккупирующая держава, подверг Газу блокаде, ужесточив ограничения, действовавшие с 1993 года, им было совершено пять крупномасштабных наступлений, предшествовавших нынешнему.

4. К девятому дню наступления действия Израиля уже привели к гибели большего количества людей (2670)³, чем во время его войны против Газы в 2014 году, которая до тех пор считалась самой кровопролитной (2251)⁴. В настоящем докладе удалось отразить лишь малую часть массовых убийств, тяжких телесных повреждений и безжалостных, угрожающих жизни условий, выпавших на долю палестинцев в течение последующих пяти месяцев военных действий.

5. Независимые эксперты Организации Объединенных Наций⁵, исследователи⁶ и государства⁷, в том числе Южная Африка в своем обращении, представленном в Международный Суд⁸, обращают внимание на то, что действия, совершенные в ходе текущего наступления, могут быть приравнены к геноциду. Суд счел правдоподобным риск нанесения «непоправимого ущерба» правам палестинцев в Газе — группе, находящейся под защитой Конвенции о предупреждении преступления геноцида и наказании за него⁹, — и обязал Израиль, в частности, «принять все зависящие от него меры» для предупреждения актов геноцида, предотвращения подстрекательства к геноциду и наказания за такое подстрекательство и для обеспечения срочного предоставления гуманитарной помощи¹⁰.

¹ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2023/10/israeloccupied-palestinian-territory-un-experts-deplore-attacks-civilians#:~:text=%E2%80%9CThis%20amounts%20to%20collective%20punishment,amounts%20to%20a%20war%20crime.%E2%80%9D>.

² A/77/356, п. 4.

³ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-9>.

⁴ URL: <https://www.ochaopt.org/data/casualties>.

⁵ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2023/11/gaza-un-experts-call-international-community-prevent-genocide-against>.

⁶ URL: <https://contendingmodernities.nd.edu/global-currents/statement-of-scholars-7-october/>.

⁷ URL: https://www.oic-oci.org/topic/?t_id=40224&t_ref=26858&lan=en; <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/192/192-20240208-pre-01-00-en.pdf>; и <https://www.youtube.com/watch?v=aoQeOsgs0Dc>; а также <https://au.int/ar/node/43236>.

⁸ URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/192/192-20240111-ora-01-00-bi.pdf>.

⁹ URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/192/192-20240126-ord-01-00-en.pdf>, para. 54.

¹⁰ Ibid., paras. 77–86.

6. В свою защиту Израиль утверждает, что его действия соответствуют международному гуманитарному праву¹¹. Ключевой вывод доклада заключается в том, что Израиль сознательно избрал стратегию манипулирования принципами международного гуманитарного права, используя их в качестве «гуманитарной ширмы», чтобы обелить геноцидное насилие, совершаемое им в Газе.

7. Контекст и факты, описанные в настоящем докладе, и представленный в нем анализ наводят на вывод, что существуют разумные основания полагать, что порог, позволяющий квалифицировать действия Израиля как геноцид, был достигнут. В более широком смысле они позволяют также заключить, что действия Израиля продиктованы логикой геноцида, являющейся неотъемлемой частью его колониально-переселенческого проекта в Палестине, предпринявшего текущую трагедию.

II. Установление контекста геноцида

A. Геноцид как неотъемлемая часть поселенческого колониализма

8. Геноцид как отрицание права какого-либо народа на существование и последующая попытка уничтожения этого народа, успешная или нет, может оперировать разными инструментами¹². Рафаэль Лемкин, введший термин «геноцид», охарактеризовал его как «совокупность различных актов преследования или разрушения»¹³, начиная от физического уничтожения и заканчивая насильственной «дезинтеграцией» политических и социальных институтов, культуры, языка, национальных чувств и религии того или иного народа¹⁴. Геноцид — это процесс, а не отдельное действие¹⁵.

9. Намерение совершить геноцид и практика, носящая характер геноцида, являются неотъемлемой частью идеологии и процессов поселенческого колониализма¹⁶, о чем свидетельствует опыт коренных американцев в Соединенных Штатах Америки, первых наций в Австралии и гереро в Намибии. Поскольку целью поселенческого колониализма является захват земель и ресурсов коренных народов, само существование этих коренных народов представляет собой экзистенциальную угрозу для сообществ поселенцев-колонизаторов¹⁷. Поэтому уничтожение и замена коренных народов становятся «неизбежными» и осуществляются различными способами в зависимости от степени предполагаемой угрозы для группы поселенцев. К таким способам относятся перемещение (насильственное перемещение, этнические чистки), ограничение передвижения (сегрегация, масштабная карцерализация), массовые лишения жизни (убийства, болезни, намеренно созданный голод), ассимиляция (стирание культурных особенностей, изъятие детей) и предотвращение деторождения¹⁸. Поселенческий колониализм — это динамический, структурированный процесс и совокупность действий, направленных на вытеснение и

¹¹ URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/192/192-20240112-ora-01-00-bi.pdf>, paras. 6 and 37; и [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_\(2_NOV_2023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_(2_NOV_2023).pdf).

¹² Mohamed Adhikari, ed., *Civilian-Driven Violence and the Genocide of Indigenous Peoples in Settler Societies* (2019), p. 13.

¹³ Raphael Lemkin, *Axis Rule in Occupied Europe* (1944), p. 92.

¹⁴ Ibid., p. 79.

¹⁵ Penny Green, Thomas MacManus and Alicia de la Cour Venning, *Countdown to Annihilation: Genocide in Myanmar* (2015).

¹⁶ Alexander Laban Hinton, “The dark side of modernity: toward an anthropology of genocide”, in *Annihilating Difference: The Anthropology of Genocide*, Alexander Laban Hinton, ed. (2002), pp. 1-40.

¹⁷ Lorenzo Veracini, “Settler collective, founding violence and disavowal: the settler colonial situation”, *Journal of Intercultural Studies*, vol. 29, No. 4 (2008), pp. 368 and 369.

¹⁸ Patrick Wolfe, “Settler colonialism and the elimination of the native”, *Journal of Genocide Research*, vol. 8, No. 4 (2006), p. 402.

устранение автохтонных народов, что в крайних случаях выливается в геноцидное истребление¹⁹.

В. Палестина и контекст геноцида

10. Известные из истории случаи геноцида показывают, что геноцидному истреблению предшествуют преследование, дискриминация и другие этапы, подготавливающие почву для физического уничтожения²⁰. В Палестине вытеснение и уничтожение коренного арабского населения стало неизбежной частью формирования Израиля как «еврейского государства»²¹. В 1940 году Йозеф Вайц, глава Департамента еврейской колонизации, заявил, что в стране нет места для обоих народов; что единственным решением является Палестина без арабов; и что нет другого пути, кроме как переместить их всех: ни одной деревни, ни одного племени не должно остаться²².

11. Практика, приведшая к масштабной этнической чистке, нацеленной на устранение нееврейского населения Палестины, имела место в 1947–1949 годах и повторилась в 1967 году, когда Израиль оккупировал Западный берег, Восточный Иерусалим и сектор Газа, что сопровождалось массовым перемещением сотен тысяч людей, убийствами, разрушением деревень и городов, погромами и отказом изгнанным палестинцам в праве на возвращение.

12. С 1967 года Израиль продвигает свой колониально-переселенческий проект посредством военной оккупации, лишая палестинский народ права на самоопределение²³. Это привело к сегрегации палестинцев и установлению контроля над ними, что достигалось, в частности, конфискацией земельных участков, сносом домов, лишением видов на жительство и депортациями²⁴. Наказывая палестинцев за их самобытность и неприятие колонизации, Израиль определил их как «угрозу безопасности», чтобы оправдать свое угнетение и «дегражданнизацию», а именно лишение палестинцев статуса покровительствуемых гражданских лиц²⁵.

13. Израиль постепенно превратил Газу в строго контролируемый анклав²⁶. С момента эвакуации израильских поселенцев в 2005 году (против которой решительно выступил нынешний премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху)²⁷ израильское поселенческое движение и его лидеры представляют Газу как территорию, подлежащую «реколонизации», а ее население — как захватчиков, которых необходимо изгнать²⁸. Эти незаконные притязания являются неотъемлемой частью проекта по закреплению «исключительного и неоспоримого права» еврейского народа на землю «Великого Израиля», о чем в очередной раз сказал в декабре 2022 года премьер-министр Нетаньяху²⁹.

14. Таков исторический фон, на котором разворачиваются злодеяния в Газе.

¹⁹ Lemkin, *Axis Rule*, p. 92; и Pauline Wakeham, “The slow violence of settler colonialism”, *Journal of Genocide Research*, vol. 24, No. 3 (2022), pp. 340–346.

²⁰ Gregory H. Stanton, “The ten stages of genocide”, *Genocide Watch* (1996).

²¹ Rashid Khalidi, *The Hundred Years’ War on Palestine* (2020).

²² См. Uri Davis, “Palestine into Israel”, *Journal of Palestine Studies*, vol. 3, No. 1 (Autumn, 1973), p. 89.

²³ A/77/35.

²⁴ URL: <https://badil.org/phocadownloadpap/badil-new/publications/research/working-papers/FT-Coercive-Environments.pdf>.

²⁵ A/HRC/53/59, пп. 80 и 95.

²⁶ Там же, п. 82.

²⁷ URL: <https://www.theguardian.com/world/2005/aug/08/israel>.

²⁸ Nicola Perugini, “Settler colonial inversions: Israel’s ‘disengagement’ and the Gush Katif ‘Museum of Expulsion’ in Jerusalem”, *Settler-Colonial Studies*, vol. 9, No. 1 (2019), pp. 44 and 45; см. <https://hashiloach.org.il/israels-decisive-plan/>; и <https://www.jpost.com/israel-news/otzma-candidate-ben-gvir-calls-to-return-to-gush-katif-584665>.

²⁹ URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/netanyahu-set-retake-power-head-far-right-government-2022-12-29/>. См. также Basic-Law: The Nation State of the Jewish People (19 July 2018).

III. Правовая основа

15. Конвенция о геноциде 1948 года определяет геноцид как международное преступление, запрещение которого является императивной нормой, не допускающей отступлений (*jus cogens*). Обязательство *erga omnes* предотвращать геноцид и наказывать за него связывает все государства как по Конвенции, так и по обычному международному праву и требует, чтобы все государства предотвращали акты геноцида и преследовали за них³⁰. Геноцид не может быть оправдан ни при каких обстоятельствах, включая предполагаемую самооборону³¹. Соучастие в геноциде прямо запрещено, что порождает обязательства для третьих государств³².

16. Юрисдикция в отношении преступления геноцида принадлежит Международному Суду и Международному уголовному суду, а также национальным судам государств³³. До создания Международного уголовного суда специальные международные уголовные трибуналы предлагали свои толкования понятия геноцида³⁴, лежащих в его основе намерений и необходимых доказательств³⁵.

A. Составные элементы геноцида

17. Конвенция о геноциде определяет геноцид как «[любые указанные] действия, совершаемые с намерением уничтожить, полностью или частично, какую-либо национальную, этническую, расовую или религиозную группу как таковую»³⁶. Соответственно, преступление геноцида имеет два взаимосвязанных аспекта:

- а) *actus reus*: совершение одного или нескольких конкретных действий в отношении защищенной группы, а именно:
 - i) убийство членов такой группы;
 - ii) причинение серьезных телесных повреждений или умственного расстройства членам такой группы;
 - iii) предумышленное создание для какой-либо группы таких жизненных условий, которые рассчитаны на ее полное или частичное физическое уничтожение;
 - iv) меры, рассчитанные на предотвращение деторождения в среде такой группы;
 - v) насильственная передача детей из одной человеческой группы в другую³⁷;

³⁰ M. Cherif Bassiouni, "International crimes: *jus cogens* and *obligatio erga omnes*", *Law and Contemporary Problems*, vol. 59, No. 4 (1996), p. 68; и [A/CN.4/L.960/Add.1](#), выводы 5 и 17.

³¹ William Schabas, *Genocide in International Law: The Crime of Crimes* (2009), p. 395; и [A/CN.4/L.960/Add.1](#), выводы 3 и 17.

³² Конвенция о предупреждении преступления геноцида и наказании за него, ст. III.

³³ Там же, ст. V и IX; и Римский статут Международного уголовного суда, ст. 6.

³⁴ URL: <https://www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/statute-international-tribunal-prosecution-persons-responsible> (1993); резолюция 955 (1994) Совета Безопасности; International Tribunal for the Former Yugoslavia, *Prosecutor v. Blagojević and Jokić*, Case No. IT-02-60-T ICTY, Judgment, 17 January 2005; *Prosecutor v. Brđjanin*, Case No. IT-99-36-T ICTY, Judgment, 1 September 2004; *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T ICTY, Judgment, 2 August 2001; и *Prosecutor v. Jelisić*, Case No. IT-95-10-T ICTY, Judgment, 14 December 1999.

³⁵ International Tribunal for the Former Yugoslavia, *Prosecutor v. Popović et al.*, Case No. IT-05-88-A ICTY, Appeal-Judgment, 30 January 2015; *Prosecutor v. Karadžić*, Case No. IT-95-5/18-T ICTY, Judgment, 24 March 2016; *Prosecutor v. Mladić*, Case No. IT-09-92-T ICTY, Judgment, 22 November 2017; и *Prosecutor v. Tolimir*, Case No. IT-05-88/2-A ICTY, Appeal-Judgment, 8 April 2015.

³⁶ Конвенция о геноциде, ст. II.

³⁷ Там же; и Римский статут, ст. 6.

b) *mens rea*: намерение, стоящее за совершением одного или нескольких вышеупомянутых действий, которое должно быть установлено и которое включает в себя два взаимосвязанных элемента:

- i) общее намерение совершить преступные действия (*dolus generalis*);
- ii) конкретное намерение уничтожить избранную мишенью группу как таковую (*dolus specialis*)³⁸.

18. Для правовой квалификации действия как геноцида должны присутствовать оба эти компонента³⁹. Намерение субъекта уничтожить группу полностью или частично отличает акты геноцида от других международных преступлений⁴⁰. Конкретное намерение может быть установлено на основе прямых доказательств, например заявлений высшего командования или официальных документов, или выявлено через анализ линии поведения⁴¹. В последнем случае линия поведения или способ совершения действий должны быть такими, чтобы они «могли указывать только на наличие такого намерения [совершить геноцид]»⁴², а наличие намерения должно приводить к «единственному логически возможному выводу»⁴³.

19. Доказательства результата необходимы для установления факта совершения трех из указанных деяний (убийство, причинение вреда и передача детей)⁴⁴. Для остальных двух деяний (создание условий, рассчитанных на уничтожение группы, и предотвращение деторождения) необходимо доказать намерение достичь определенного результата, а не то, что этот результат был достигнут⁴⁵. Соответственно, если перемещение, этническая чистка или массовая депортация совершаются с намерением уничтожить подлежащую защите группу как таковую (необходимое условие), то это может быть приравнено к геноциду⁴⁶. Схожим образом, такие действия по перемещению могут свидетельствовать о конкретном намерении совершить геноцид⁴⁷.

В. Ответственность государства и индивидуальная уголовная ответственность

20. Преступление геноцида влечет за собой как индивидуальную ответственность, так и ответственность государства. В Конвенции о геноциде подчеркивается

³⁸ Kai Ambos, “What does ‘intent to destroy’ in genocide mean?”, *International Review of the Red Cross*, vol. 91, No. 876 (2009), p. 834.

³⁹ *Application of the Convention on the Prevention and Punishment of the Crime of Genocide (Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro)*, Judgment, I.C.J. Reports 2007, paras. 187 and 188.

⁴⁰ *Prosecutor v. Kupreškić et al.*, Case No. IT-95-16-T ICTY, Judgment, 14 January 2000, para. 636.

⁴¹ URL: [https://ccrjustice.org/sites/default/files/attach/2023/11/Declaration Expert William Schabas_w.pdf](https://ccrjustice.org/sites/default/files/attach/2023/11/Declaration%20Expert%20William%20Schabas_w.pdf), para. 16.

⁴² *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, para. 373.

⁴³ *Application of the Convention on the Prevention and Punishment of the Crime of Genocide (Croatia v. Serbia)*, Judgment, I.C.J. Reports 2015, para. 148.

⁴⁴ Schabas, *Genocide in International Law*, p. 177.

⁴⁵ Ibid., pp. 177, 192 and 195–197; и District Court of Jerusalem, *Attorney-General v. Eichmann*, Case No. 40/61, Judgment, 11 December 1961, para. 196.

⁴⁶ Joint declaration of intervention of Canada, Denmark, France, Germany, the Netherlands (Kingdom of) and the United Kingdom (2023) (regarding International Court of Justice, *the Gambia v. Myanmar*), paras. 44–47 (URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/178/178-20231115-wri-01-00-en.pdf>); opinion of Judge Lauterpacht (regarding International Court of Justice, *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, Provisional Measures Judgment, 1993), para. 123 (URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/91/091-19930913-ORD-01-05-EN.pdf>); *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, Judgment, 27 February 2007, para. 190. См. также International Tribunal for the Former Yugoslavia, *Prosecutor v. Karadžić and Mladić*, Cases No. IT-95-5-R61 ICTY and IT-95-18-R61 ICTY, Review of Indictments, 11 July 1996, para. 94; и *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-A ICTY, Appeal Judgment, 19 April 2004, paras. 31–33.

⁴⁷ URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/178/178-20231115-wri-01-00-en.pdf>, paras. 72–74; и *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-A ICTY, paras. 31–33.

необходимость индивидуальной ответственности перед внутренними или международными судами⁴⁸ независимо от того, какую официальную роль играет лицо, совершившее преступление⁴⁹. Индивидуальная уголовная ответственность наступает при непосредственном участии в совершении, попытке совершения, заговоре с целью совершения, прямом и публичном подстрекательстве к совершению, планировании совершения, побуждении к совершению, отдаче приказов о совершении и пособничестве (соучастии) в совершении актов геноцида, что требует наличия конкретного намерения способствовать уничтожению группы, избранной мишенью⁵⁰. Это подразумевает осознание возможности того, что действие приведет к полному или частичному уничтожению группы⁵¹. Геноцид влечет за собой ответственность государства, если виновное лицо совершило акт геноцида при исполнении государственных полномочий; в этом случае индивидуальное поведение вменяется государству⁵².

IV. Акты геноцида в Газе

21. Акты геноцида могут включать в себя преднамеренные действия или бездействие, в том числе если группу не защищают от вреда⁵³. Доказательства, представленные в следующих разделах, свидетельствуют о том, что Израиль совершил как минимум три вида действий, запрещенных Конвенцией о геноциде.

A. «Убийство членов группы»

22. Это деяние охватывает причинение смерти в результате прямых действий или бездействия, включая смерть от намеренно созданного голода и болезней или других угрожающих выживанию условий, в которые была помещена группа⁵⁴.

23. С 7 октября Израиль убил более 30 000 палестинцев в Газе, что составляет примерно 1,4 процента ее населения, используя смертоносное оружие и преднамеренно создавая условия, угрожающие жизни. По состоянию на конец февраля еще 12 000 палестинцев, предположительно погибшие под завалами, числятся пропавшими без вести⁵⁵.

24. В первые месяцы кампании израильская армия сбросила более 25 000 тонн взрывчатки (эквивалент двух ядерных бомб)⁵⁶ на бесчисленное число зданий, многие из которых были выбраны в качестве целей с помощью искусственного интеллекта⁵⁷.

⁴⁸ Римский статут, ст. 6.

⁴⁹ Конвенция о геноциде, ст. IV.

⁵⁰ Там же, ст. III; и Римский статут, ст. 25.

⁵¹ *Prosecutor v. Popović et al.*, Case No. IT-05-88-T ICTY, Judgment, 10 June 2010, para. 1178; *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T, para. 595; и Ambos, “What does ‘intent to destroy’ in genocide mean?”, p. 841.

⁵² Резолюция 56/83 Генеральной Ассамблеи, приложение, ст. 4; и *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, paras. 384, 385, 386 and 396–400.

⁵³ *Prosecutor v. Kambanda*, Case No. ICTR-97-23-S, Judgment, 4 September 1998, para. 39 (ix); и Schabas, *Genocide in International Law*, pp. 177 and 178.

⁵⁴ International Criminal Court, *Elements of Crimes* (2013), p. 13; *Prosecutor v. Krnojelac*, Case No. IT-97-25-T ICTY, Judgment, 15 March 2002, para. 326; и Schabas, *Genocide in International Law*, p. 180.

⁵⁵ URL: <https://www.unrwa.org/resources/reports/unrwa-situation-report-86-situation-gaza-strip-and-west-bank-including-east-jerusalem>.

⁵⁶ URL: <https://www.washingtonpost.com/world/2023/11/13/palestine-gaza-west-bank-nakba-displacement-israel-catastrophe/>; <https://www.972mag.com/mass-assassination-factory-israel-calculated-bombing-gaza/>; и <https://www.theguardian.com/world/2023/dec/01/the-gospel-how-israel-uses-ai-to-select-bombing-targets>.

⁵⁷ URL: <https://www.972mag.com/mass-assassination-factory-israel-calculated-bombing-gaza/>; и Omar Yousef Shehabi and Asaf Lubin, “Algorithms of war: military AI and the war in Gaza”, *Articles of War*, Lieber Institute, 24 January 2024.

Израиль также использовал неуправляемые боеприпасы («тупые бомбы»)⁵⁸ и 2000-фунтовые противобункерные бомбы в густонаселенных районах и «безопасных зонах»⁵⁹. В первые недели израильские войска ежедневно убивали около 250 человек, в том числе 100 детей⁶⁰, в ходе атак, уничтоживших целые кварталы и ключевые объекты инфраструктуры⁶¹. Тысячи людей были убиты в результате бомбардировок, снайперского огня или суммарных казней⁶²; еще тысячи погибли во время бегства по маршрутам и в районах, объявленных Израилем «безопасными»⁶³. Среди жертв — 125 журналистов и 340 врачей, медсестер и других медицинских работников (4 процента всего медицинского персонала Газы), студенты, ученые и члены их семей⁶⁴.

25. По сообщениям, 70 процентов зарегистрированных смертей неизменно приходилось на женщин и детей. Израилю не удалось доказать, что остальные 30 процентов, а именно взрослые мужчины, были активными боевиками ХАМАС — необходимое условие для того, чтобы они могли считаться законной целью. К началу декабря израильские советники по вопросам безопасности заявили об уничтожении «7000 террористов» на том этапе кампании, когда среди жертв было идентифицировано менее 5000 взрослых мужчин, подразумевая тем самым, что все убитые взрослые мужчины были «террористами»⁶⁵. Это свидетельствует о намерении избирать представителей группы мишенями без разбора.

26. Кроме того, ужесточенная блокада Газы Израилем стала причиной голодных смертей, особенно среди детей, создав проблемы с доступом к жизненно важным товарам⁶⁶. Отсутствие гигиены и переполненные убежища могут привести к большому количеству смертей, чем бомбардировки⁶⁷, создав «идеальный шторм для болезней»⁶⁸. В течение года четверть населения Газы может умереть от предотвратимых медицинских причин⁶⁹.

⁵⁸ URL: <https://www.washingtonpost.com/national-security/2023/12/14/israel-unguided-dumb-bombs-gaza/>.

⁵⁹ URL: <https://edition.cnn.com/gaza-israel-big-bombs/index.html>; и <https://www.nytimes.com/2023/12/21/world/middleeast/israel-gaza-bomb-investigation.html>.

⁶⁰ URL: <https://www.savethechildren.org.au/media/media-releases/gaza-10000-children-killed-in-nearly-100-days-of>.

⁶¹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-72>; и <https://www.972mag.com/mass-assassination-factory-israel-calculated-bombing-gaza/>.

⁶² URL: <https://www.un.org/unispal/document/unlawful-killings-in-gaza-city-ohchr-press-release/>; и <https://www.pbs.org/newshour/world/israeli-strikes-kill-civilians-sheltering-in-northern-gaza-as-assault-on-hamas-intensifies>.

⁶³ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-22>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-45>; и <https://www.theguardian.com/world/2023/oct/14/gaza-civilians-afraid-to-leave-home-after-bombing-of-safe-routes>.

⁶⁴ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-145>.

⁶⁵ URL: https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/israel-has-killed-over-7000-terrorists-no-deadline-for-gaza-war-national-security-adviser/ (9 December 2023); и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-63>.

⁶⁶ URL: <https://www.wfp.org/news/preventing-famine-and-deadly-disease-outbreaks-gaza-requires-faster-safer-aid-access-and-more>.

⁶⁷ URL: <https://gaza-projections.org/>.

⁶⁸ URL: https://www.youtube.com/watch?v=2MJFBaUXvYU&ab_channel=MiddleEastEye (6 December 2023); <https://www.bostonreview.net/articles/the-war-on-hospitals/> (20 December 2023); https://www.emro.who.int/images/stories/Sitrep_-_issue_22.pdf?ua=1 (30 January 2024).

⁶⁹ URL: <https://gaza-projections.org/>.

В. «Причинение серьезных телесных повреждений или умственного расстройства членам группы»

27. Это деяние должно быть сопряжено с «серьезным и долгосрочным ущербом для возможности человека вести нормальную и конструктивную жизнь»⁷⁰. Причиненный вред не обязательно должен быть постоянным или непоправимым⁷¹; он может быть вызван различными причинами, такими как пытки, бесчеловечное или унижающее достоинство обращение⁷², сексуальное насилие⁷³, преследование⁷⁴, депортация⁷⁵ или другие условия, «направленные на ухудшение положения представителей группы, лишение их прав, присущих им как человеческим существам, их подавление и причинение им бесчеловечных страданий и пыток»⁷⁶.

28. С 7 октября палестинцам постоянно наносится физический и психический вред. Многие из них пережили насилие и лишения, в том числе сильный голод⁷⁷.

29. Израильские войска задержали тысячи палестинцев, в основном мужчин и мальчиков, часто отказываясь сообщить об их местонахождении⁷⁸. Многие из них подверглись крайне жестокому обращению, в том числе пыткам, которые иногда приводили к смерти⁷⁹.

30. От смертоносного израильского оружия и методов пострадали 70 000 палестинцев, многие из них получили мучительные травмы, в некоторых случаях приводящие к долгосрочной инвалидизации⁸⁰.

31. Создав острую нехватку медицинских препаратов, включая антибиотики и дезинфицирующие средства, действия Израиля привели к проведению опасных медицинских процедур, таких как ампутация конечностей без анестезии, в том числе у детей⁸¹. Они также мешали оказывать жизненно важную помощь людям, страдающим заболеваниями, в том числе хроническими⁸².

32. Выжившие продолжают жить с неизлечимой травмой: они стали свидетелями стольких смертей, пережили разрушения, бездомность, эмоциональные и материальные потери, бесконечные унижения и страх⁸³. К таким переживаниям относятся бегство среди хаоса войны без связи и электричества; систематическое

⁷⁰ *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T, para. 513; и *Prosecutor v. Krajišnik*, Case No. IT-00-39-T ICTY, Judgment, 27 September 2006, para. 862.

⁷¹ Schabas, *Genocide in International Law*, pp. 182 and 184.

⁷² International Criminal Tribunal for Rwanda, *Prosecutor v. Akayesu*, Case No. ICTR-96-4-T, Judgment, 2 September 1998, para. 503.

⁷³ Ibid., para. 731; *Prosecutor v. Stakić*, Case No. IT-97-24-T ICTY, Judgment, 31 July 2003, para. 516; и *Prosecutor v. Karadžić and Mladić*, para. 93.

⁷⁴ *Prosecutor v. Akayesu*, para. 503; и *Attorney-General, Israel v. Eichmann*, para. 199.

⁷⁵ *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T, para. 513.

⁷⁶ Schabas, *Genocide in International Law*, p. 182.

⁷⁷ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2024/03/un-experts-condemn-flour-massacre-urge-israel-end-campaign-starvation-gaza>.

⁷⁸ URL: https://www.adalah.org/uploads/uploads/Submission_SR_Torture_final-15.2.24.pdf.

⁷⁹ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2024/02/israelopt-un-experts-appalled-reported-human-rights-violations-against>; <https://www.nytimes.com/2024/01/23/world/middleeast/israel-gaza-palestinian-detainees.html>; <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2023/12/urgently-investigate-inhumane-treatment-and-enforced-disappearance-of-palestinians-detainees-from-gaza>; см. также *Prosecutor v. Mladić*, vol. I, paras. 634–691 and 835–838 and vol. III, para. 3451; и *Prosecutor v. Popović et al.*, paras. 1097, 1120, 1122 and 1177.

⁸⁰ URL: <https://www.msf.org/no-safe-place-gaza-people-are-crushed-continuous-bombing>; <https://amnesty.ca/human-rights-news/israel-opt-identifying-the-israeli-armys-use-of-white-phosphorus-in-gaza/>; и <https://www.who.int/news-room/fact-sheets/detail/white-phosphorus>.

⁸¹ URL: <https://news.un.org/en/story/2024/01/1145332>; <https://www.emro.who.int/media/news/risk-of-disease-spread-soars-in-gaza-as-health-facilities-water-and-sanitation-systems-disrupted.html>; и <https://www.savethechildren.net/news/gaza-more-10-children-day-lose-limb-three-months-brutal-conflict>.

⁸² URL: <https://news.un.org/en/story/2023/12/1145017>.

⁸³ *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T, para. 596.

разрушение целых кварталов, домов, университетов, религиозных и культурных достопримечательностей⁸⁴; необходимость рыться в развалинах, часто голыми руками, в поисках близких⁸⁵; зрелище оскверненных тел⁸⁶; облавы, принудительное обнажение, завязывание глаз и пытки и другие жестокие, бесчеловечные или унижающие достоинство виды обращения и наказания⁸⁷; и, наконец, голод, как среди взрослых, так и среди детей⁸⁸.

33. Жестокость последнего израильского наступления лучше всего иллюстрируют мучения, которые испытывают дети всех возрастов⁸⁹, убитые или спасенные из-под обломков, искалеченные или осиротевшие⁹⁰, многие — оставшиеся без родных и близких⁹¹. Учитывая значимость детей для будущего развития общества, нанесение им серьезных телесных или психических травм может быть обоснованно истолковано как способ полностью или частично уничтожить группу⁹².

С. «Предумышленное создание для какой-либо группы таких жизненных условий, которые рассчитаны на полное или частичное физическое уничтожение ее»

34. Это деяние включает в себя поведение, которое непосредственно не убивает членов группы, но способно привести, с помощью различных средств, к ее физическому уничтожению⁹³. Это может включать искусственно созданный голод, лишение воды, насильственное перемещение представителей подлежащей защите группы, уничтожение предметов, необходимых для их выживания, сокращение объема жизненно необходимых медицинских услуг до уровня ниже минимального⁹⁴ или лишение представителей группы жилья, одежды, образования, работы и доступа к средствам гигиены⁹⁵.

35. К середине декабря израильские бомбы и снаряды уничтожили или серьезно повредили большинство объектов жизнеобеспечения, включая 77 процентов медицинских учреждений, 68 процентов объектов телекоммуникационной инфраструктуры, большое количество объектов оказания муниципальных услуг (72), торговых и промышленных объектов (76), почти половину всех дорог⁹⁶, более 60 процентов из 439 000 домов в Газе⁹⁷, 68 процентов жилых зданий⁹⁸, все

⁸⁴ URL: <https://press.un.org/en/2024/sc15564.doc.htm>.

⁸⁵ URL: <https://www.aljazeera.com/gallery/2023/11/10/this-israel-war-has-no-mercy-gaza-civil-rescuers-say>.

⁸⁶ URL: <https://edition.cnn.com/2023/12/23/middleeast/kamal-adwan-hospital-gaza-israel-abuse-allegations-intl-cmd/index.html>.

⁸⁷ URL: <https://www.alhaq.org/advocacy/22337.html>; и <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/un-human-rights-office-opt-disturbing-reports-north-gaza-mass-detentions-ill-treatment-and-enforced-disappearances-possibly-thousands-palestinians>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-73>; и <https://www.ohchr.org/en/press-briefing-notes/2024/01/gaza-report-ground>.

⁸⁸ URL: <https://edition.cnn.com/2024/01/30/middleeast/famine-looms-in-gaza-israel-war-intl/index.html>.

⁸⁹ URL: <https://www.savethechildren.net/news/children-s-mental-health-gaza-pushed-beyond-breaking-point-after-nearly-month-siege-and>.

⁹⁰ К январю было зарегистрировано 17 000 несопровождаемых детей, см. <https://www.unicef.org/sop/reports/unicef-state-palestine-escalation-humanitarian-situation-report-no17>.

⁹¹ URL: <https://www.washingtonpost.com/world/2024/02/29/gaza-children-wcnf-orphans/>.

⁹² URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/178/178-20231115-wri-01-00-en.pdf>, para. 39.

⁹³ Конвенция о геноциде, ст. II c). Римский статут, ст. 6; и *Prosecutor v. Akayesu*, paras. 505–506.

⁹⁴ *Prosecutor v. Akayesu*, paras. 505 and 506; *Prosecutor v. Rutaganda*, ICTR-96-3-T, Judgment (6 December 1999), para. 52.

⁹⁵ *Prosecutor v. Stakić*, para. 517.

⁹⁶ URL: <https://www.wsj.com/world/middle-east/gaza-destruction-bombing-israel-aa528542>.

⁹⁷ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-70>.

⁹⁸ URL: <https://www.conflict-damage.org/>; <https://unosat.org/products/3793>.

университеты и 60 процентов других образовательных учреждений, включая 13 библиотек⁹⁹. Израиль также разрушил по меньшей мере 195 объектов культурного наследия, 208 мечетей, 3 церкви и Центральный архив Газы, содержащий документальные памятники 150-летнего периода истории¹⁰⁰. К концу января более миллиона мирных жителей были насильственно перемещены на юг, а их города опустошены¹⁰¹.

36. Шестнадцать лет блокады уже превратили Газу в изолированный, густонаселенный, истощенный и почти «непригодный для жизни» анклав, когда 9 октября 2023 года министр обороны Израиля Йоав Галант объявил о «полной блокаде (...) без электричества, без еды, без воды, без топлива»¹⁰². Министр иностранных дел Израиля Исраэль Кац, в то время министр энергетики, пошел еще дальше, заявив, что «ни один электрический выключатель не будет включен, ни один водопроводный гидрант не будет открыт, ни один бензовоз не въедет»¹⁰³. Преднамеренный отказ в поставках предметов первой необходимости населению, и без того находящемуся в осаде, обрек его на гибель «более безмолвную, чем гибель от бомб»¹⁰⁴.

37. Тотальная блокада и почти постоянные ковровые бомбардировки, а также драконовские приказы об эвакуации и постоянное изменение «безопасных зон» привели к беспрецедентной гуманитарной катастрофе. Более 1,7 миллиона палестинцев были насильственно перемещены и вынуждены переселиться в переполненные приюты Ближневосточного агентства Организации Объединенных Наций для помощи палестинским беженцам и организации работ (БАПОР) и в тесные кварталы на юге Газы¹⁰⁵, систематически подвергаясь атакам со стороны израильской армии, а затем и в устроенные на скорую руку импровизированные укрытия¹⁰⁶.

38. Нападения Израиля истощили и без того хрупкую систему здравоохранения Газы¹⁰⁷. Госпитали, ставшие также местом размещения перемещенных палестинцев, переполнены¹⁰⁸. Воздушные и наземные атаки, в ходе которых мишенями намеренно избирались больницы¹⁰⁹, постепенно превратили медицинские учреждения в зоны смерти¹¹⁰. Израильские солдаты занимали больницы¹¹¹, окружали их танками и

⁹⁹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-145>; и <https://librarianswithpalestine.org/wp-content/uploads/2024/02/LAP-Gaza-Report-2024.pdf>.

¹⁰⁰ URL: <https://www.ica.org/statement-of-the-international-council-on-archives-on-the-destruction-of-the-central-archives-of-the-municipality-of-gaza/>; <https://www.aljazeera.com/news/2024/1/14/a-cultural-genocide-which-of-gazas-heritage-sites-have-been-destroyed>.

¹⁰¹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-107>.

¹⁰² URL: <https://www.youtube.com/watch?v=ZbPdR3E4hCk> (9 October 2023).

¹⁰³ URL: <https://www.theguardian.com/world/2023/oct/12/no-power-water-or-fuel-to-gaza-until-hostages-freed-says-israeli-minister> (12 October 2023).

¹⁰⁴ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2023/11/israel-must-stop-using-water-weapon-war-un-expert>.

¹⁰⁵ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-108>.

¹⁰⁶ URL: <https://www.unocha.org/publications/report/occupied-palestinian-territory/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-108>.

¹⁰⁷ URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2023/12/gaza-un-expert-condemns-unrelenting-war-health-system-amid-airstrikes>; <https://edition.cnn.com/interactive/2024/01/middleeast/gaza-hospitals-destruction-investigation-intl-cmd>.

¹⁰⁸ URL: <https://forensic-architecture.org/investigation/destruction-of-medical-infrastructure-in-gaza>; <https://x.com/UNOCHA/status/1719305737782878629?s=20>;

<https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-17>;

и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-24>.

¹⁰⁹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-28>; <https://www.hrw.org/news/2023/11/07/gaza-israeli-ambulance-strike-apparently-unlawful>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-35>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-45>; и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-119>.

¹¹⁰ URL: <https://www.who.int/news/item/18-11-2023-who-leads-very-high-risk-joint-humanitarian-mission-to-al-shifa-hospital-in-gaza>.

¹¹¹ URL: <https://forensic-architecture.org/investigation/destruction-of-medical-infrastructure-in-gaza>; <https://www.nytimes.com/2023/11/14/us/politics/gaza-hospitals-cancer-israel.html>;

снайперами (людьми или целеуказывающими дронами)¹¹². К 12 февраля функционировали только 11 из 36 больниц и 17 процентов центров первичной медико-санитарной помощи, да и то лишь частично¹¹³. Израильские солдаты арестовывали, третировали и пытали медицинский персонал, пациентов и перемещенных лиц¹¹⁴ и заставляли их, включая даже недоношенных детей, покидать больницы, что в некоторых случаях приводило к смерти младенцев¹¹⁵. Оставшиеся врачи работали днем и ночью, принимая «невозможные решения» о том, каких пациентов лечить, исходя из шансов на выживание¹¹⁶.

39. В результате наземного вторжения и воздушных бомбардировок были уничтожены сельскохозяйственные угодья¹¹⁷, фермы, посеы, сельскохозяйственные животные и рыболовные хозяйства¹¹⁸, что нанесло серьезный ущерб средствам к существованию людей, окружающей среде и аграрному сектору.

40. С 8 по 21 октября Израиль препятствовал ввозу в Газу любой помощи, а затем разрешил доставку крайне недостаточных ее объемов¹¹⁹, в основном на юг¹²⁰. Поставки топлива не осуществлялись до 18 ноября¹²¹. В январе нападения израильтян на БАПОР — основное учреждение, обеспечивающее жизненно необходимую поддержку в Газе, — привели к тому, что несколько государств приостановили выплаты БАПОР, что еще больше ухудшило гуманитарную ситуацию¹²².

41. К 7 декабря более 90 процентов жителей Газы страдали от острой нехватки продовольствия¹²³. К февралю 2024 года палестинцы, оказавшиеся в ловушке на севере Газы, стали поедать корма для животных и траву¹²⁴, а число смертей от голода продолжало расти¹²⁵. В период с середины января по конец февраля Организация

<https://shifa.forensic-architecture.org/>; <https://indonesian.alhaq.org/>;

и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-121>.

¹¹² URL: <https://www.hrw.org/news/2023/11/14/gaza-unlawful-israeli-hospital-strikes-worsen-health-crisis>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-36>; https://www.emro.who.int/images/stories/palestine/WHO_Sitrep_13.pdf?ua=1; <https://indonesian.alhaq.org/>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-115>; и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-87>.

¹¹³ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-128>.

¹¹⁴ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-73>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-121>; <https://x.com/HCWWatch/status/1750365056728965214?s=20>; <https://www.reuters.com/world/middle-east/gaza-doctor-describes-ordeal-detention-2024-02-04/>; и <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-68513408>.

¹¹⁵ URL: <https://news.un.org/en/story/2023/11/1143497>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-34>; и <https://www.washingtonpost.com/world/2023/12/03/gaza-premature-babies-dead-nasr/>.

¹¹⁶ Mohammed Qandil, “Gaza: providing emergency care under fire”, *Emergency Medicine Journal* (9 February 2024).

¹¹⁷ URL: <https://unosat.org/products/3792>; <https://www.hrw.org/news/2023/12/18/israel-starvation-used-weapon-war-gaza>.

¹¹⁸ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-115>; и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-125>.

¹¹⁹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-15>.

¹²⁰ URL: <https://news.un.org/en/story/2024/01/1145557>; <https://www.newyorker.com/news/q-and-a/how-israels-inspection-process-is-obstructing-aid-delivery>; и <https://edition.cnn.com/2024/03/01/middleeast/gaza-aid-israel-restrictions-investigation-intl-cmd/index.html>.

¹²¹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-43>.

¹²² URL: <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2024/02/states-must-reinstate-and-strengthen-support-unrwa-amid-unfolding-genocide>.

¹²³ URL: https://www.ipcinfo.org/fileadmin/user_upload/ipcinfo/docs/IPC_Gaza_Acute_Food_Insecurity_Nov2023_Feb2024.pdf.

¹²⁴ URL: <https://edition.cnn.com/2024/01/30/middleeast/famine-looms-in-gaza-israel-war-intl/index.html>.

¹²⁵ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-129>; и <https://mondoweiss.net/2024/03/un-expert-israel-is-engineering-famine-in-gaza/>.

Объединенных Наций зафиксировала многочисленные нападения на палестинцев, ищущих помощи¹²⁶.

42. Сильно пострадало и водоснабжение¹²⁷. Нехватка топлива затрудняла санитарную обработку воды, заставляя людей использовать воду, загрязненную стоками, твердыми отходами и морской водой¹²⁸.

43. Последствия таких условий для детей хорошо известны¹²⁹: в Газе риск голодной смерти¹³⁰, когда тысячи людей страдают от истощения¹³¹, уже стал ощутимой ужасающей реальностью.

44. Эти намеренно созданные условия поставили под угрозу жизни примерно 50 000 беременных палестинских женщин и 20 000 новорожденных детей¹³²; число выкидышей выросло на 300 процентов¹³³.

45. Постоянные израильские атаки на всю инфраструктуру, необходимую для выживания, поставили под угрозу возможность палестинцев Газы жить на этой земле¹³⁴. Этот спланированный коллапс жизнеобеспечивающей инфраструктуры соответствует заявленным намерениям сделать Газу «местом, невозможным для жизни», где «не может существовать ни одно человеческое существо»¹³⁵.

V. Намерение совершить геноцид

46. Определение геноцида, содержащееся в Конвенции о геноциде, требует совершения любого из перечисленных деяний с конкретным намерением. Должно быть установлено, что субъект, совершая одно или несколько запрещенных деяний, стремился достичь полного или частичного уничтожения национальной, этнической, расовой или религиозной группы как таковой¹³⁶. Это намерение должно быть установлено на основании либо прямых, либо косвенных доказательств¹³⁷.

47. Поскольку геноцид является организованным преступлением, совершение которого неизменно подразумевает коллективный характер¹³⁸, доказательства наличия государственного плана, в том числе в виде заявлений и деклараций государственных

¹²⁶ URL: <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/un-human-rights-office-opt-un-human-rights-office-strongly-deplores-killing-least-112-palestinians-during-food-aid-distribution-gaza-city-enar>.

¹²⁷ URL: [https://reliefweb.int/attachments/a4b1eefa-3717-4407-8101-bba6df81f488/Health WASH - Advocacy note on public health catastrophe - Final.pdf](https://reliefweb.int/attachments/a4b1eefa-3717-4407-8101-bba6df81f488/Health%20WASH%20-%20Advocacy%20note%20on%20public%20health%20catastrophe%20-%20Final.pdf).

¹²⁸ Ibid.

¹²⁹ URL: <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/178/178-20231115-wri-01-00-en.pdf>, paras. 40 and 42.

¹³⁰ URL: <https://www.unicef.org/mena/press-releases/intensifying-conflict-malnutrition-and-disease-gaza-strip-creates-deadly-cycle>; <https://www.savethechildren.net/news/gaza-time-running-out-reports-emerging-children-dying-due-lack-food-save-children>; и <https://twitter.com/AJEnglish/status/1761601918344790340>.

¹³¹ URL: <https://www.wfp.org/news/preventing-famine-and-deadly-disease-outbreaks-gaza-requires-faster-safer-aid-access-and-more>.

¹³² URL: <https://www.who.int/news/item/03-11-2023-women-and-newborns-bearing-the-brunt-of-the-conflict-in-gaza-un-agencies-warn>; <https://www.hrw.org/news/2023/12/01/birth-and-death-intertwined-gaza-strip>; <https://news.un.org/en/story/2024/01/1145677>.

¹³³ URL: <https://twitter.com/CARE/status/1748007265754312767>.

¹³⁴ См. в целом *The Prosecutor v. Jean-Paul Akayesu*, paras. 505 and 506.

¹³⁵ URL: <https://www.ynet.co.il/yedioth/article/yokra13625377>, 10 October 2023 (на иврите);

и <https://balfourproject.org/the-hamas-attack-and-israels-war-on-gaza-a-place-where-no-human-being-can-exist/>, 24 November 2023.

¹³⁶ *Prosecutor v. Jelisić*, Case No. IT-95-10-A ICTY, Appeal Judgment, 5 July 2001, para. 46.

¹³⁷ *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-A, para. 34; *Prosecutor v. Bríanin*, Case No. IT-99-36-T, Judgment of 1 September 2004, paras. 704–706.

¹³⁸ *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-T, para. 549; Schabas, *Genocide in International Law*, pp. 242–243 and 250–255.

должностных лиц, обычно имеют решающее значение для установления прямого умысла¹³⁹.

48. Доказательствами косвенного умысла могут быть факты или обстоятельства, включая общий контекст действий или бездействия, масштабы злодеяний, систематическое избрание жертв из числа представителей определенной группы, совершение других «виновных действий», направленных против группы, или повторение деструктивных и дискриминационных действий¹⁴⁰. Международный уголовный суд требует, чтобы такие факты или обстоятельства «имели место в контексте явной линии аналогичного поведения, направленного против группы, или... поведения, которое само по себе могло бы привести к такому уничтожению»¹⁴¹. Международные трибуналы также пришли к выводу, что косвенный умысел может заключаться в явно прослеживаемой линии аналогичного поведения, наблюдаемой в течение определенного времени¹⁴². Систематичность, с которой совершаются акты геноцида, подразумевает наличие определенного «заранее продуманного плана или политики»¹⁴³.

49. Характер и масштабы зверств, если они очевидным образом могут привести к геноциду, являются убедительным доказательством намерения¹⁴⁴. Слова представителей государственной власти, включая дегуманизирующие формулировки, в сочетании с действиями считаются косвенными доказательствами, на основании которых можно сделать вывод о наличии намерения¹⁴⁵. Дегуманизацию можно понимать как основу процесса геноцида¹⁴⁶. Контекстуальные доказательства могут помочь установить наличие намерения и должны рассматриваться наряду с фактическим поведением: намерение должно быть очевидным, прежде всего, из «слов и поступков» и «целенаправленной линии действий»¹⁴⁷, так чтобы никакой другой логичный и разумно обоснованный вывод не был возможен¹⁴⁸.

50. Что касается последнего нападения на Газу, то имеются прямые доказательства, которые могут указывать только на намерение совершить геноцид. Ожесточенная риторика геноцидной направленности рисует все население как врага, подлежащего уничтожению и насильственному перемещению¹⁴⁹. Высокопоставленные израильские чиновники, облеченные руководящими полномочиями, сделали ужасающие публичные заявления, свидетельствующие о намерении совершить геноцид, в том числе следующие:

¹³⁹ *Prosecutor v. Jelisić*, para. 48; *Prosecutor v. Kayishema and Ruzindana*, ICTR-95-1-T, Judgment, 21 May 1999, paras. 94 and 276; Schabas, *Genocide in International Law*, pp. 245–250 and 265.

¹⁴⁰ *Prosecutor v. Jelisić*, para. 47; *Prosecutor v. Krstić*, Case No. IT-98-33-A, paras. 27, 34 and 35; *Prosecutor v. Popović et al.*, para. 1178; и <https://ccrjustice.org/israel-s-unfolding-crime-genocide-palestinian-people-us-failure-prevent-and-complicity-genocide>.

¹⁴¹ International Criminal Court, *Elements of Crimes* (2013), pp. 6–8.

¹⁴² *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, para. 373; *Prosecutor v. Kayishema and Ruzindana*, para. 93.

¹⁴³ *Prosecutor v. Akayesu*, paras. 118, 478, 579 and 580; Schabas, *Genocide in International Law*, p. 248.

¹⁴⁴ *Prosecutor v. Muhimana*, ICTR-95-1B-T, Judgment, 28 April 2005, para. 498; *Prosecutor v. Gacumbitsi*, ICTR-2001-64-T, Judgment, 17 June 2004, para. 253; *Prosecutor v. Kayishema and Ruzindana*, para. 93; *Prosecutor v. Seromba*, ICTR-01-66-A, Appeal Judgment, 12 March 2008, para. 176.

¹⁴⁵ В A/HRC/39/64, п. 85, упоминаются «более широкий контекст угнетения и ненавистнической риторики; конкретные высказывания командиров и непосредственных исполнителей; ограничительная политика, в том числе направленная на изменение демографического состава... и крайние масштабы и жестокость насилия»; см. также *Prosecutor v. Muhimana*, para. 496.

¹⁴⁶ Penny Green and Tony Ward, *State Crime: Governments, Violence and Corruption* (London: Pluto Press, 2004); Raz Segal, “A Textbook Case of Genocide”, *Jewish Currents* (13 October 2023).

¹⁴⁷ *Prosecutor v. Kayishema and Ruzindana*, para. 93; и *Prosecutor v. Bagilishima*, ICTR-95-1A-T, Trial Judgment, 7 June 2001, para. 63.

¹⁴⁸ *Croatia v. Serbia*, para. 148; *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, para. 373.

¹⁴⁹ URL: <https://law4palestine.org/law-for-palestine-releases-database-with-500-instances-of-israeli-incitement-to-genocide-continuously-updated/>.

а) президент Ицхак Герцог заявил, что «весь народ... несет ответственность» за нападение 7 октября и что Израиль «сломает им хребет»¹⁵⁰;

б) премьер-министр Биньямин Нетаньяху назвал палестинцев «амалеками»¹⁵¹ и «монстрами»¹⁵². Упоминание «амалеков» относится к библейскому отрывку, в котором Бог повелевает Саулу: «Пойди и порази Амалека, и истреби все, что у них, и не давай пощады им; но предай смерти от мужа до жены, от отрока до грудного младенца, от вола до овцы, от верблюда до осла»¹⁵³;

в) министр обороны Йоав Галант назвал палестинцев «человекоподобными животными»¹⁵⁴ и объявил о «полноценном наступлении» на Газу, сняв «все сдерживающие факторы», и о том, что «Газа никогда не будет такой, как прежде»¹⁵⁵;

г) пресс-секретарь Армии Израиля Даниэль Хагари заявил о необходимости сосредоточиться на «максимизации ущерба», что свидетельствует о стратегии непропорционального и неизбирательного насилия¹⁵⁶;

д) министр сельского хозяйства Ави Дихтер назвал действия Израиля «Накбой в Газе»¹⁵⁷;

е) министр по делам наследия Амихай Элияху призвал ударить по Газе «ядерными бомбами»¹⁵⁸;

ж) депутат Кнессета от партии Ликуд Ревиталь Готлиб разместила в своих социальных сетях пост следующего содержания: «Разрушайте здания! Бомбите без различия! ... Сровняйте Газу с землей. Никакой пощады! На этот раз пощаде места нет!»¹⁵⁹.

51. Такие призывы к истребительному насилию, адресованные израильским военнослужащим, находящимся на службе¹⁶⁰, являются убедительным доказательством прямого и публичного подстрекательства к совершению геноцида¹⁶¹. Почву для таких подстрекательств подготовили десятилетия дискурса, дегуманизирующего палестинцев¹⁶².

¹⁵⁰ URL: <https://www.itv.com/news/2023-10-13/israeli-president-says-gazans-could-have-risen-up-to-fight-hamas> (13 October 2023).

¹⁵¹ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=IIPkoDk6isc> (28 October 2023).

¹⁵² URL: <https://www.gov.il/en/departments/news/christmas-message-from-pm-netanyahu-24-dec-2023> (24 December 2023).

¹⁵³ Библия (Самуил 15:3).

¹⁵⁴ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=ZbPdR3E4hCk> (9 October 2023).

¹⁵⁵ URL: https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/gallant-israel-moving-to-full-offense-gaza-will-never-return-to-what-it-was/ (10 October 2023).

¹⁵⁶ URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/hamas-israel-war-24/briefings-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari/october-press-briefings/press-briefing-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari-october-10th-morning/> (10 October 2023).

¹⁵⁷ URL: <https://twitter.com/hahauenstein/status/1723441134221869453> (11 November 2023).

¹⁵⁸ URL: https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/far-right-minister-nuking-gaza-is-an-option-population-should-go-to-ireland-or-deserts/ (5 November 2023).

¹⁵⁹ URL: <https://twitter.com/YehudaShaul/status/1714301964886917631> (17 October 2023).

¹⁶⁰ URL: <https://law4palestine.org/law-for-palestine-releases-database-with-500-instances-of-israeli-incitement-to-genocide-continuously-updated/>.

¹⁶¹ *Prosecutor v. Muvunyi*, ICTR-2000-55A-T, Judgment, 12 September 2006, paras. 502–505;

Prosecutor v. Kajelijeli, ICTR-98-44A-T, Judgment, 1 December 2003, paras. 851 and 852;

и <https://www.hrw.org/reports/ict0110webwcover.pdf> 2010, pp. 64–66 and 69–70.

¹⁶² URL: <https://ccrjustice.org/genocide-palestinian-people-international-law-and-human-rights-perspective>; Nurit Peled-Elhanan, *Palestine in Israeli School Books: Ideology and Propaganda in Education* (2012), p.162; см. также <http://www.theguardian.com/commentisfree/2023/oct/16/the-language-being-used-to-describe-palestinians-is-genocidal>.

52. После 7 октября заявления, подстрекающие к геноциду, стали активно распространяться представителями различных слоев израильского общества, религиозными лидерами¹⁶³, журналистами¹⁶⁴, артистами¹⁶⁵ и различными специалистами, включая врачей¹⁶⁶ и политических комментаторов¹⁶⁷.

53. Имеются убедительные доказательства того, что эти заявления были усвоены и приняты к действию военнослужащими на местах¹⁶⁸. Израильские солдаты, в том числе на страницах израильских вооруженных сил в социальных сетях¹⁶⁹, называли палестинцев «террористами», «тараканами» и «крысами»¹⁷⁰ и повторяли слова политических лидеров, скандируя, что «”непричастных гражданских” не существует»¹⁷¹, а также призывая строить поселения в Газе¹⁷², «оккупировать Газу... стереть с лица земли семья Амалека»¹⁷³, похваляясь убийствами «семей, матерей и

¹⁶³ URL: <https://www.middleeasteye.net/news/israel-palestine-war-dozens-israeli-rabbis-endorse-bombing-hospitals-enemies> (1 November 2023); и <https://twitter.com/RavOuryCherki/status/1719713406050066491> (на иврите и английском) (1 November 2023).

¹⁶⁴ URL: <https://x.com/MiddleEastEye/status/1732639958664356223?s=20> (7 December 2023); <https://x.com/jeremyscahill/status/1737489631199850519?s=20> (20 December 2023); <https://x.com/YehudaShaul/status/1714301988358283769?s=20> (17 October 2023); и <https://twitter.com/dverthaim/status/1710684531114602891> (7 October 2023).

¹⁶⁵ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=2bnhWYJh8-I>. (20 November 2023); https://twitter.com/gilmishali/status/1710653974397780392?s=46&t=JaT3Sau_. (7 October 2023); и <https://twitter.com/YehudaShaul/status/1739641280462815611> (26 December 2023).

¹⁶⁶ URL: <https://www.phr.org.il/en/physicians-call-eng/> (6 November 2023).

¹⁶⁷ URL: <https://www.instagram.com/middleeasteye/reel/C1elfQ7Nqeh/> (30 December 2023); и <https://x.com/PalestineChron/status/1737491845679128918?s=20> (20 December 2023).

¹⁶⁸ *Prosecutor v. Mladić*, vol. III, para. 3435; International Court of Justice, *South Africa v. Israel*, paras. 20–29.

¹⁶⁹ URL: <https://www.haaretz.com/israel-news/security-aviation/2024-02-04/ty-article/.premium/israeli-army-its-admits-staff-was-behind-graphic-gaza-telegram-channel/0000018d-70b4-dd6e-a98d-f4b6a9c00000> (4 February 2024).

¹⁷⁰ Ibid.; URL: https://www.nytimes.com/2024/02/06/world/middleeast/israel-idf-soldiers-war-social-media-video.html?smid=nytcore-ios-share&referringSource=articleShare&fbclid=IwAR1KvmIOixGQNbtAkJRPgU2Y7XyctR5lMWjOxQc6T6la5ODfYWyUT7lBFsA_aem_Aa7puefGHHUwoZuhoXZnJDZJzbGn8LuFsBZh4hLnUDtJN0lcdK2sacwGZKrJ7dGj0HI;%20and%20https://www.haaretz.com/israel-news/security-aviation/2024-02-04/ty-article/.premium/israeli-army-its-admits-staff-was-behind-graphic-gaza-telegram-channel/0000018d-70b4-dd6e-a98d-f4b6a9c00000, (6 November 2023).

¹⁷¹ URL: https://www.youtube.com/watch?v=qb_oBSAZjDs (8 December 2023).

¹⁷² URL: https://www.nytimes.com/2024/02/06/world/middleeast/israel-idf-soldiers-war-social-media-video.html?smid=nytcore-ios-share&referringSource=articleShare&fbclid=IwAR1KvmIO%20%20ixGQNbtAkJRPgU2Y7XyctR5lMWjOxQc6T6la5ODfYWyUT7lBFsA_aem_Aa7puefGHHUwoZuhoXZnJDZJzbGn8LuFsBZh4hLnUDtJN0lcdK2sacwGZKrJ7dGj0HI;%20and%20; <https://www.haaretz.com/israel-news/security-aviation/2024-02-04/ty-article/.premium/israeli-army-its-admits-staff-was-behind-graphic-gaza-telegram-channel/0000018d-70b4-dd6e-a98d-f4b6a9c00000>.

¹⁷³ URL: https://www.youtube.com/watch?v=qb_oBSAZjDs (8 December 2023).

детей»¹⁷⁴, унижая задержанных палестинцев¹⁷⁵, взрывая десятки домов¹⁷⁶, разрушая целые жилые кварталы¹⁷⁷ и оскверняя кладбища и места поклонения¹⁷⁸.

54. Премьер-министр и президент Израиля заявили, что Израиль от имени «всех цивилизованных государств и... народов»¹⁷⁹ борется с «варварством, которому нет места в современном мире»¹⁸⁰, и что они «искоренят зло, и это будет благом для региона и всего мира»¹⁸¹. Эти расистские высказывания повторяют риторику других колониальных держав и направлены на то, чтобы представить геноцидное насилие Израиля как законное в свете якобы «варварских» и «не соответствующих современной эпохе» характерных черт палестинцев¹⁸².

VI. Под прикрытием гуманитарной риторики: искажение правил ведения войны для сокрытия намерения совершить геноцид

55. Основной чертой поведения Израиля после 7 октября стала активизация процесса дегражданзации палестинцев — группы, находящейся под защитой в соответствии с Конвенцией о геноциде. Израиль использует терминологию международного гуманитарного права, чтобы оправдать систематическое применение летального насилия против палестинских гражданских лиц как группы и масштабное разрушение жизнеобеспечивающих инфраструктур. С этой целью Израиль оперирует концепциями из сферы международного гуманитарного права, такими как «живой щит», сопутствующие потери, безопасные районы, эвакуация и медицинская защита, столь произвольным образом, что эти концепции оказываются лишены своего нормативного содержания, с тем чтобы саботировать их назначение, заключающееся в обеспечении защиты, и в конечном счете стереть различие между гражданскими лицами и комбатантами в контексте своих действий в Газе¹⁸³.

56. Официальные заявления¹⁸⁴ вылились в такую манеру ведения боевых действий, которая отвергает саму идею защиты гражданского населения. Таким образом, Израиль радикально исказил сложившийся в международном гуманитарном праве баланс между защитой гражданского населения и военной необходимостью, а также закрепленные в обычном праве принципы проведения различия, пропорциональности

¹⁷⁴ URL: <https://twitter.com/1717Bazz/status/1712176168823107986> (11 October 2023); <https://twitter.com/MiddleEastEye/status/1712918166437806294> (13 October 2023); <https://www.middleeastmonitor.com/20231228-israeli-soldier-says-he-possibly-killed-a-12-year-old-girl/> (28 December 2023).

¹⁷⁵ URL: <https://www.haaretz.com/israel-news/2023-11-09/ty-article-magazine/.premium/growing-number-of-idf-soldiers-are-documenting-and-posting-their-own-abuse-of-palestinians/0000018b-ae60-dea2-a9bf-fefe96070000> (9 November 2023).

¹⁷⁶ URL: <https://twitter.com/QudsNen/status/1737593767752860117> (20 December 2023).

¹⁷⁷ URL: https://www.nytimes.com/2024/02/06/world/middleeast/israel-idf-soldiers-war-social-media-video.html?smid=nytcore-ios-share&referringSource=articleShare&fbclid=IwAR1KvmIO%20%20ixGQNbtAkJRPgU2Y7XyctR5lMWjOxQc6T6la5ODfYWyUT7lBFsA_aem_Aa7puefGHHUwoZuhoXZnJDZJzbGn8LuFsBZh4hLnUDtJN0ldK2sacwGZKrJ7dGj0HI;%20and%20https://www.haaretz.com/israel-news/security-aviation/2024-02-04/ty-article/.premium/israeli-army-its-admits-staff-was-behind-graphic-gaza-telegram-channel/0000018d-70b4-dd6e-a98d-f4b6a9c00000 (6 February 2024).

¹⁷⁸ Ibid.

¹⁷⁹ URL: <https://www.gov.il/en/departments/news/pm-netanyahu-meets-with-romanian-pm-marcel-ciolacu-17-oct-2023> (17 October 2023).

¹⁸⁰ URL: <https://www.nytimes.com/2023/11/03/opinion/isaac-herzog-israel-hamas-gaza.html?partner=slack&smid=sl-share> (3 November 2023).

¹⁸¹ URL: https://twitter.com/Isaac_Herzog/status/1713661051986678189?s=20 (15 October 2023).

¹⁸² Antony Anghie, *Imperialism, Sovereignty and the Making of International Law* (2004), pp. 55–57 and 75.

¹⁸³ Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 48, 51, 52 и 57; и База данных по обычному международному гуманитарному праву, нормы 1, 7, 14–15.

¹⁸⁴ URL: <https://law4palestine.org/law-for-palestine-releases-database-with-500-instances-of-israeli-incitement-to-genocide-continuously-updated/>.

и предосторожности. Это заставило отступить в тень один из кардинальных постулатов международного гуманитарного права: неизбирательные нападения, в ходе которых не проводится различие между военными целями и подлежащими защите лицами и объектами, не могут быть соразмерными и всегда незаконны¹⁸⁵.

57. На местах эта искаженная концепция международного гуманитарного права, избранная Израилем в качестве государственной политики и закреплённая в его официальных документах, превратила целую национальную группу и населённое ею пространство в объект для атаки, что свидетельствует о ведении боевых действий, направленных на уничтожение. Это имело катастрофические последствия, стоило жизни десяткам тысяч палестинских гражданских лиц, разрушило структурную ткань жизни в Газе и нанесло непоправимый ущерб. Все это указывает на четко прослеживаемую линию поведения, из которой единственным разумным выводом является вывод о наличии намерения совершить геноцид¹⁸⁶.

А. «Живые щиты» и логика геноцида

58. Международное гуманитарное право строго запрещает использование «живых щитов»¹⁸⁷. Их использование представляет собой военное преступление¹⁸⁸, поскольку нарушает обязанность защищать гражданское население от опасностей, возникающих в результате военных действий¹⁸⁹. При использовании «живых щитов» атакующая сторона должна учитывать риск для гражданского населения¹⁹⁰. Нанесение неизбирательного или непропорционального урона гражданскому населению остается незаконным; гражданское население никогда не может быть объектом нападения.

59. Израиль обвинял палестинские вооруженные группы в преднамеренном использовании гражданских лиц в качестве «живого щита» во время предыдущих актов агрессии в Газе (в том числе в 2008–2009¹⁹¹, 2012¹⁹², 2014¹⁹³, 2021¹⁹⁴ и 2022 годах¹⁹⁵). Он использовал тот же аргумент для оправдания большого числа жертв среди гражданского населения и нападений на медиков, журналистов и других людей во время «Великого марша возвращения» 2018–2019 годов¹⁹⁶. Независимые миссии Организации Объединенных Наций по установлению фактов¹⁹⁷ и авторитетные правозащитные организации¹⁹⁸ неоднократно оспаривали эти

¹⁸⁵ База данных по обычному международному гуманитарному праву, норма 12; Luigi Daniele, “A lethal misconception, in Gaza and beyond: disguising indiscriminate attacks as potentially proportionate in discourses on the laws of war”, EJIL: Talk!, blog of *European Journal of International Law*, 7 November 2023.

¹⁸⁶ *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, para. 373; *Croatia v. Serbia*, para. 148; *Prosecutor v. Akayesu*, paras. 579–581; *Prosecutor v. Kayishema and Ruzindana*, paras. 93 and 94; и Schabas, *Genocide in International Law*, p. 248.

¹⁸⁷ База данных по обычному международному гуманитарному праву, норма 97; третья Женевская конвенция, ст. 23, п. 1; четвертая Женевская конвенция, ст. 28; Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 12 и ст. 51, п. 7.

¹⁸⁸ Римский статут, ст. 2, п. b) xxiii).

¹⁸⁹ Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 51.

¹⁹⁰ Там же, ст. 51, п. 8.

¹⁹¹ URL: <https://www.amnesty.org/en/documents/mde15/015/2009/en/>.

¹⁹² URL: <https://twitter.com/IDF/status/269218659472400384?s=20>; и <https://www.theguardian.com/world/2012/dec/11/gaza-child-killed-nothing-changed>.

¹⁹³ URL: <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2014/07/israelgaza-conflict-questions-and-answers/>.

¹⁹⁴ URL: <https://www.hrw.org/news/2021/08/23/gaza-israels-may-airstrikes-high-rises>.

¹⁹⁵ URL: <https://www.amnesty.org.uk/files/2022-10/Gaza%20Offensive.pdf?VersionId=f4059c6Vn1FMnx5KvdJbnqVxAhXVvhVR-~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery.>

¹⁹⁶ Neve Gordon and Nicola Perugini, *Human Shields: A History of People in the Line of Fire* (2020), pp. 214–216.

¹⁹⁷ A/HRC/12/48, пп. 449–452.

¹⁹⁸ URL: <https://www.amnesty.org.uk/files/2022-10/Gaza%20Offensive.pdf?VersionId=f4059c6Vn1FMnx5KvdJbnqVxAhXVvhVR-~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery;>

утверждения и в нескольких случаях пришли к выводу, что доказательства использования «живых щитов» были сфабрикованы¹⁹⁹. Несмотря на это, Израиль использует подобные обвинения — иногда даже те, которые впоследствии опровергаются²⁰⁰, — для оправдания широкомасштабных и систематических убийств палестинских гражданских лиц в ходе текущего наступления²⁰¹.

60. После 7 октября тенденция навешивать на все мирное население Газы ярлык «живых щитов» достигла пика; высокопоставленные израильские политические и военные лидеры постоянно причисляют гражданских лиц либо к боевикам ХАМАС, либо к «пособникам», либо к «живым щитам», среди которых «внедрены» члены ХАМАС²⁰². В ноябре Министерство иностранных дел Израиля объявило жителей сектора Газа «живыми щитами» и обвинило ХАМАС в использовании «гражданского населения в качестве живого щита»²⁰³. Согласно Министерству, вооруженные группы, ведущие боевые действия в городских районах, были намеренно «внедрены» в население до такой степени, что «на основании того лишь факта, что мишенью стали лица или объекты, кажущиеся “гражданскими”, нельзя сделать вывод о том, что удар был незаконным»²⁰⁴. Два стилистических элемента, отличающих текст соответствующего ключевого политико-правового документа, указывают на намерение превратить все население Газы и его жизненно важную инфраструктуру в «законную» цель, а именно: а) использование повсюду в англоязычной версии документа артикля «the»; б) одновременно с этим использование кавычек при упоминании «гражданских лиц» и «гражданских объектов». Таким образом Израиль пытается замаскировать свое намерение совершить геноцид, используя терминологию из сферы гуманитарного права.

61. Международное право не приемлет огульных утверждений о том, что противоборствующие силы используют все население в качестве «живого щита». То, использует ли противоборствующая сторона «живой щит» или нет, следует оценивать и определять на индивидуальной основе перед каждой конкретной атакой²⁰⁵. Преступление использования «живого щита» имеет место, когда

<https://www.hrw.org/report/2009/08/13/white-flag-deaths/killings-palestinian-civilians-during-operation-cast-lead>.

¹⁹⁹ Law for Palestine, Joint Communication to the Office of the Prosecutor of the International Criminal Court Regarding the Perpetration of the Crime of Genocide by Members of the Israeli War Cabinet (20 March 2024).

²⁰⁰ A/HRC/12/48, пп. 449–452; и [https://www.amnesty.org.uk/files/2022-10/Gaza Offensive.pdf?VersionId=f4059c6Vn1FMnx5KvdJbnqVxAhXVvhVR-~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery.~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery.](https://www.amnesty.org.uk/files/2022-10/Gaza%20Offensive.pdf?VersionId=f4059c6Vn1FMnx5KvdJbnqVxAhXVvhVR-~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery.~:text=On%205%20August%202022%2C%20Israel,five%20children%20at%20a%20cemetery.)

²⁰¹ [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf): FAQs, pp. 2–3.

²⁰² URL: <https://www.gov.il/en/departments/news/president-herzog-reveals-hamas-captive-taking-handbook-15-oct-2023>; <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2023/10/18/remarks-by-president-biden-and-prime-minister-benjamin-netanyahu-of-israel-before-expanded-bilateral-meeting-tel-aviv-israel/>; <https://www.gov.il/en/departments/news/1swords-of-iron-15-10-23>; <https://www.idf.il/en/mini-sites/hamas-israel-war-24/briefings-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari/october-press-briefings/press-briefing-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari-october-10th-evening/>.

²⁰³ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/news/hamas-israel-conflict2023-key-legal-aspects/en/English_Documents_Hamas-Israel%20Conflict%202023%20-%20Some%20Factual%20and%20Legal%20Aspects%20-%20Israel%20Ministry%20of%20Foreign%20Affairs%20\(2%20NOV%202023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/news/hamas-israel-conflict2023-key-legal-aspects/en/English_Documents_Hamas-Israel%20Conflict%202023%20-%20Some%20Factual%20and%20Legal%20Aspects%20-%20Israel%20Ministry%20of%20Foreign%20Affairs%20(2%20NOV%202023).pdf) (2 November 2023), pp. 7 and 9; и <https://www.gov.il/en/departments/general/swords-of-iron-faq-6-dec-2023>.

²⁰⁴ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/news/hamas-israel-conflict2023-key-legal-aspects/en/English_Documents_Hamas-Israel%20Conflict%202023%20-%20Some%20Factual%20and%20Legal%20Aspects%20-%20Israel%20Ministry%20of%20Foreign%20Affairs%20\(2%20NOV%202023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/news/hamas-israel-conflict2023-key-legal-aspects/en/English_Documents_Hamas-Israel%20Conflict%202023%20-%20Some%20Factual%20and%20Legal%20Aspects%20-%20Israel%20Ministry%20of%20Foreign%20Affairs%20(2%20NOV%202023).pdf) (2 November 2023), p. 2.

²⁰⁵ Stéphanie Bouchié de Belle, “Chained to cannons or wearing targets on their T-shirts: human shields in international humanitarian law”, International Committee of the Red Cross, vol. 90, No. 872 (2008).

использование гражданских лиц или гражданских объектов для воспрепятствования ударам по законным целям является результатом преднамеренного тактического выбора, а не обусловлено характером поля боя, например боевыми действиями в густонаселенной городской местности²⁰⁶.

62. Тем не менее израильские власти в своем дискурсе произвольно связывают церкви²⁰⁷, мечети²⁰⁸, школы²⁰⁹, объекты Организации Объединенных Наций²¹⁰, университеты²¹¹, больницы и машины скорой помощи²¹² с ХАМАС, чтобы укрепить представление о местном населении как о людях, которых в целом можно охарактеризовать как «соучастников» и, следовательно, можно убивать. Значительное число палестинских гражданских лиц определяются как «живые щиты» просто потому, что находятся в «непосредственной близости» от потенциальных целей Израиля²¹³. Так Израиль превратил Газу в «мир без гражданских лиц», в котором «все — от укрытия в больницах до бегства в безопасное место — объявляется разновидностью использования “живого щита”»²¹⁴. Таким образом, обвинение в использовании «живого щита» стало предлогом, используемым для оправдания убийств гражданских лиц под прикрытием мнимой законности, — риторики, повсеместное распространение которой лишь подтверждает намерение совершить геноцид.

В. Превращение всей Газы в «военный объект»

63. Согласно международному праву, нападения должны «строго ограничиваться объектами», которые «в силу своего характера, расположения, назначения или использования вносят эффективный вклад в военные действия», чье «полное или частичное разрушение, захват или нейтрализация» при существующих в данный момент обстоятельствах должно давать «явное военное преимущество»²¹⁵.

64. Израиль злоупотребляет этим правилом, «овоеивая» гражданские объекты и все, что их окружает, тем самым оправдывая их неизбирательное уничтожение. Согласно Министерству иностранных дел, «многие якобы гражданские объекты могут стать законными целями»²¹⁶, потеряв право на защиту в соответствии с международным гуманитарным правом, или могут быть учтены как «сопутствующий» ущерб, являющийся результатом выбора, сделанного ХАМАС. Гражданское население и инфраструктура Газы представлены как препятствия, расположенные среди, перед и над целями²¹⁷. Вместо того чтобы, как требуется, при каждой предпринимаемой атаке придерживаться правила определения статуса по

²⁰⁶ Ibid., pp. 890–898.

²⁰⁷ URL: <https://www.aljazeera.com/news/2023/10/20/war-crime-israel-bombs-gaza-church-sheltering-displaced-people-~:text=War%20on%20Gaza-,Israel%20bombs%20Greek%20Orthodox%20Gaza%20church%20sheltering%20displaced%20people,%27large%20number%27%20of%20people>.

²⁰⁸ URL: <https://twitter.com/IDF/status/1727059761466650632?s=20>.

²⁰⁹ URL: <https://twitter.com/IDF/status/1725683576522334603?s=20>.

²¹⁰ URL: <https://www.cbsnews.com/news/israel-photos-amas-gaza-weapons-un-facilities-including-schools/> (8 November 2023); <https://twitter.com/IDF/status/1724002788810600946?s=20>.

²¹¹ URL: <https://www.timeshighereducation.com/news/academia-gaza-has-been-destroyed-israeli-educide>.

²¹² URL: <https://twitter.com/IDF/status/1725455901824323697?s=20>.

²¹³ Gordon and Perugini, pp.159–169; <https://blogs.icrc.org/law-and-policy/2021/11/18/proximate-human-shields/>.

²¹⁴ Elyse Semerdjian, “A world without civilians”, *Journal of Genocide Research*, 24 January 2024.

²¹⁵ Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям от 12 августа 1949 года, ст. 52, п. 2; и База данных по обычному международному гуманитарному праву, норма 8.

²¹⁶ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf): FAQs, pp. 2 and 9.

²¹⁷ Ibid., p. 9.

международному гуманитарному праву с учетом конкретных обстоятельств, Израиль охарактеризовал всю территорию ведения боевых действий как военный объект.

65. Охраняемые гражданские объекты могут утратить иммунитет от нападений если и до тех пор, пока они используются комбатантами в рамках боевых действий. Однако Израиль считает законной целью любой объект, который предположительно использовался или может быть использован в военных целях, так что целые кварталы могут быть разрушены или снесены под маской законности²¹⁸. По логике Израиля, гражданские объекты, такие как дома и квартиры, становятся военными целями в силу близости к военным объектам, как будто статус «законной» цели распространяется как «вирусная инфекция». Например, многоэтажные жилые дома, каждый из которых насчитывает десятки этажей и сотни (функционально отдельных и автономно используемых) квартир, якобы становятся военными объектами целиком, если поступает сообщение о том, что одна квартира или комната может использоваться вооруженной группой²¹⁹.

66. В качестве хрестоматийного примера можно привести так называемые «цели контрсилового удара»²²⁰, в число которых могут входить любые гражданские объекты, включая жилые дома, под предлогом того, что «ХАМАС в Газе повсюду»²²¹. Целые многоэтажные дома были сровнены с землей, будучи полными гражданских лиц, в результате точечных ударов, приведших к намеренной гибели сотен человек²²². В результате атаки на жилой комплекс «Бурдж ат-Тадж» в Газа-Сити, совершенной 25 октября, погиб 101 человек, в том числе 44 ребенка и 37 женщин, и сотни получили ранения²²³.

67. Таким образом, Израиль фактически отказался проводить различие между гражданскими объектами и военными целями. В первые три недели наступления на севере Газы были стерты с лица земли целые жилые кварталы²²⁴. Одновременно с этим подвергались бомбардировкам и районы в «безопасных зонах» на юге²²⁵. К ноябрю степень разрушения городов в северной части Газы намного превзошла Дрезден в 1945 году²²⁶.

68. Оправдание систематических атак на гражданские объекты, сознательное массовое убийство мирных жителей стали военной стратегией, в рамках которой вероятные военные преступления выдаются за действия, согласующиеся с международным гуманитарным правом. Эта стратегия с разумной точки зрения может указывать лишь на наличие политики геноцида.

C. Неизбирательные убийства как «сопутствующий ущерб»

69. Для юридического прикрытия неизбирательных нападений Израиль злоупотребляет также понятием «сопутствующий ущерб»²²⁷, неограниченно расширяя рамки того, что можно считать «случайным ущербом для гражданского населения». Примерами неизбирательных нападений являются нападения, в ходе которых любыми

²¹⁸ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf); FAQs p.14; на веб-сайте, URL: <https://www.maariv.co.il/breaking-news/Article-1044157>, указано, что удары по районам «были масштабными и не хирургически точными» (на иврите); см. также <https://www.youtube.com/watch?v=3-APSXZy9UI>.

²¹⁹ Согласно сделанным ранее заявлениям. См., например, URL: <https://twitter.com/IDF/status/1393553534218604552?s=20>; и <https://www.justsecurity.org/76657/the-idfs-unlawful-attack-on-al-jalaa-tower/>.

²²⁰ URL: <https://www.israeldefense.co.il/node/37949>.

²²¹ URL: <https://www.972mag.com/mass-assassination-factory-israel-calculated-bombing-gaza/>.

²²² Ibid.

²²³ URL: <https://airwars.org/civilian-casualties/ispt0587-october-25-2023/>.

²²⁴ URL: <https://www.theguardian.com/world/2023/oct/27/gaza-before-and-after-satellite-images-show-destruction-after-israeli-airstrikes>.

²²⁵ URL: <https://www.nytimes.com/2023/12/21/world/middleeast/israel-gaza-bomb-investigation.html>.

²²⁶ URL: <https://www.ft.com/content/7b407c2e-8149-4d83-be01-72dcae8aee7b>.

²²⁷ См. Daniele, “A lethal misconception”.

методами и средствами наносятся одновременные удары по нескольким законным целям в районах с высокой концентрацией гражданского населения или гражданских объектов. Оправдывая убийства представителей подлежащей защите группы, Израиль утверждал, что его удары наносят лишь случайный урон гражданскому населению, соразмерный конкретным и прямым ожидаемым военным преимуществам²²⁸.

70. Когда речь заходит о сознательных обстрелах большого числа представителей подлежащей защите группы, Израиль утверждает, ссылаясь на концепцию «соразмерного сопутствующего ущерба», что даже если в результате атаки наносится больший сопутствующий ущерб, чем ожидалось, это не обязательно свидетельствует о нарушении, поскольку «соблюдение ориентировано на поведение, а не на результат»²²⁹.

71. Однако если проанализировать все случаи нанесения ударов по жилым многоэтажным домам без предупреждения²³⁰, то становится ясно, что неизбежность большого числа жертв среди гражданского населения в каждой из этих ситуаций была очевидной. Так, в здании жилого комплекса «Бурдж ат-Тадж» во время удара, нанесенного по нему 25 октября, находилось много семей, и было ожидаемо, что в результате этого удара погибнут или получат увечья все находящиеся там гражданские лица²³¹. То, что погибло так много людей, было вполне предсказуемо — и, следовательно, по крайней мере косвенно преднамеренно, — что демонстрируют и снимки, опубликованные самими израильскими военными²³². В результате нападения на лагерь беженцев в Джабалии 31 октября погибли по меньшей мере 126 мирных жителей, в том числе 69 детей, еще 280 получили ранения²³³. Израильские военные подтвердили, что целью был один из командиров ХАМАС, находившийся на подземной базе²³⁴.

72. Чтобы оценка соразмерности нанесенного ущерба была справедливой, прежде всего необходимо применять принцип избирательности, иначе ущерб, который теоретически может быть нанесен гражданскому населению во время или в результате военных действий, перестает быть случайным, непреднамеренным следствием этих действий²³⁵. Неизбирательные и непропорциональные удары, как представляется, совершались в ходе последней израильской кампании²³⁶ систематически и неоднократно, а тот факт, что оба эти вида противоправных деяний неизменно расцениваются самим Израилем как законные, говорит о том, что Израиль взял курс на оправдание массовых убийств.

73. Согласно международному гуманитарному праву, конкретное и прямое военное преимущество, ожидаемое от каждой конкретной атаки, должно быть сопоставлено с прогнозируемым побочным ущербом для гражданских лиц и гражданских объектов. Однако в своих спорных оценках соразмерности Министерство иностранных дел Израиля заявляет, что «военное преимущество [...] может означать ожидаемое военное

²²⁸ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf): FAQs, pp. 4 and 11–13.

²²⁹ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_\(2_NOV_2023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_(2_NOV_2023).pdf): Key Legal Aspects, (2 November 2023), p. 10.

²³⁰ URL: <https://ig.ft.com/gaza-damage/>.

²³¹ URL: <https://airwars.org/civilian-casualties/ispt0587-october-25-2023/>.

²³² URL: <https://twitter.com/IDF/status/1717840051491541077>.

²³³ URL: <https://airwars.org/civilian-casualties/ispt0783-october-31-2023/>.

²³⁴ URL: <https://edition.cnn.com/videos/world/2023/10/31/wolf-idf-spokesperson-gaza-refugee-camp-airstrike-reaction-vpx.cnn>.

²³⁵ Daniele, “A lethal misconception”.

²³⁶ URL: <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2023/10/damning-evidence-of-war-crimes-as-israeli-attacks-wipe-out-entire-families-in-gaza/>.

преимущество» не от конкретного военного действия, а «от операции в целом»²³⁷, намекая на общую цель войны²³⁸.

74. Израильские оценки пропорциональности не учитывают критерии законности, определяя военное преимущество, получаемое в результате каждой атаки, по шкале, где конечной целью является уничтожение всей организации ХАМАС как в политическом, так и в военном отношении²³⁹. Объявлять целью войны уничтожение политического потенциала другой стороны (особенно в условиях 56-летней военной оккупации, лишаящей оккупированное население права на самоопределение) очевидно противоправно. Но когда достижение таких общих «политических» целей войны избирается в качестве мерила соразмерности предполагаемого ущерба гражданскому населению, то границы, за которой масштаб этого ущерба будет считаться «чрезмерным», практически не будет существовать до тех пор, пока не будет достигнута незаконная политическая цель в том виде, как ее определяет нападающая сторона. В этом контексте неизбирательное убийство подлежащих защите лиц и уничтожение подлежащих защите объектов всегда будет представляться нападающим как «соразмерный» случайный ущерб²⁴⁰, несмотря на их очевидную незаконность.

75. Представление неизбирательного смертоносного насилия в отношении подлежащей защите группы как «пропорционального средства» достижения военных целей указывает на намерение нанести удар по палестинскому населению в целом, что соответствует заявлениям геноцидной направленности, анонсировавшим эту кампанию. Другими словами, Израиль, как представляется, считает, что он осуществляет «соразмерный геноцид».

D. Эвакуация и безопасные районы

76. Согласно международному гуманитарному праву, стороны в конфликте обязаны эвакуировать гражданское население и удалить гражданские объекты из зон, расположенных близко к военным объектам²⁴¹. Эвакуация допустима, если она не приводит к перемещению покровительствуемых лиц за пределы оккупированной территории; эвакуированное в таком порядке население должно быть возвращено обратно в свои дома сразу после того, как военные действия в соответствующем районе будут закончены²⁴². Перемещенные лица, раненые и больные должны быть защищены путем создания «санитарных и безопасных зон» — также называемых «безопасными районами» или «безопасными зонами», — которые должны быть «удалены от зоны ведения военных действий» и установлены на основе соглашения между сторонами²⁴³.

²³⁷ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_\(2_NOV_2023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_(2_NOV_2023).pdf); Key Legal Aspects (2 November 2023), p. 10.

²³⁸ URL: <https://www.justsecurity.org/90789/israels-rewriting-of-the-law-of-war/3>.

²³⁹ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=Jb1krYLPZLI> (на иврите); <https://www.youtube.com/watch?v=2yRI-cc-D3w> (на иврите); и <https://twitter.com/QudsNen/status/1723784790682358189>. Хотя со временем неистовость этой риторики несколько ослабла (см. [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf); FAQ, p. 11-12), действия на местах оставались беспощадными; см., в частности, информацию о нападениях на полицейский персонал Газы, оказывающий поддержку в доставке продовольствия на север Газы, а также <https://www.washingtonpost.com/world/2024/02/22/gaza-aid-deliveries-looting-police-hamas/>.

²⁴⁰ URL: <https://academic.oup.com/jcsl/article/29/1/21/7644943>.

²⁴¹ Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 58 а).

²⁴² Четвертая Женевская конвенция, ст. 49.

²⁴³ Проект соглашения о санитарных зонах и местностях, статья 4 с), в соответствии со ст. 14 четвертой Женевской конвенции.

77. Приказ о массовой эвакуации от 13 октября, когда 1,1 миллиона палестинцев было приказано в течение 24 часов покинуть север Газы и перебраться в указанные Израилем «безопасные районы» на юге²⁴⁴, был передан с помощью по меньшей мере 23 различных листовок, сброшенных с воздуха, сообщений в социальных сетях²⁴⁵, текстовых сообщений²⁴⁶ и телефонных голосовых сообщений²⁴⁷. Вместо того чтобы повысить уровень безопасности гражданского населения, огромные масштабы эвакуации на фоне интенсивных обстрелов и бессистемное информирование о безопасных районах, а также длительные отключения связи²⁴⁸ усилили панику и привели к росту масштабов вынужденного перемещения населения и массовой гибели людей²⁴⁹.

78. Сразу после отдачи приказа об эвакуации от 13 октября и превращения южной части Газы в мнимую «безопасную зону» Израиль незаконно причислил оставшихся в северной части Газы жителей (включая больных и раненых) к «живым щитам»²⁵⁰ и «пособникам» террористов²⁵¹. Эта политика указывает на намерение Израйля «превратить» сотни тысяч гражданских лиц в «законные» военные цели или сопутствующие потери с помощью невыполнимых приказов об эвакуации²⁵². Приказ о массовой эвакуации распространялся на 22 больницы в зоне эвакуации²⁵³, подвергнув опасности более 2000 пациентов и перемещенных лиц, укрывавшихся в этих медучреждениях, и лишив оставшихся возможности получать жизненно необходимые услуги²⁵⁴.

79. Отсутствие защиты гражданского населения в зоне эвакуации сочеталось с неизбирательными ударами по эвакуированным и жителям районов, объявленных безопасными. С самого начала своего наступления Израиль вероломно обстреливал районы, обозначенные как «безопасные зоны», что привело к значительным жертвам²⁵⁵. Из примерно 500 2000-фунтовых бомб, сброшенных Израилем за первые шесть недель боевых действий, 42 процента были сброшены в районах на юге страны, которые он сам обозначил как безопасные зоны²⁵⁶. Кроме того, Израиль наносил удары по югу Газы и другими боеприпасами с воздуха, моря и суши, вызвав масштабные разрушения в гражданских кварталах «безопасных районов»²⁵⁷.

²⁴⁴ URL: <https://mezan.org/en/post/46293>; и <https://mezan.org/en/post/46287>.

²⁴⁵ URL: <https://x.com/AvichayAdraae/status/1712846493747495223?s=20> (на арабском языке); и https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/idf-urges-palestinians-to-leave-northern-gaza-strip-by-8-p-m/.

²⁴⁶ URL: <https://www.nytimes.com/2023/10/15/world/middleeast/israel-gaza.html>.

²⁴⁷ URL: <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67327079>.

²⁴⁸ URL: https://content.forensic-architecture.org/wp-content/uploads/2024/03/Humanitarian-Violence_Report_FA.pdf (7 March 2024), sects. 6.1.2 and 6.1.3.

²⁴⁹ URL: <https://www.aljazeera.com/opinions/2024/1/6/safe-zones-israels-technologies-of-genocide>.

²⁵⁰ URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/hamas-israel-war-24/war-on-hamas-2023-resources/the-idf-continues-the-effort-to-move-the-residents-of-the-gaza/>; и <https://www.mezan.org/uploads/files/2024/1/17096645765november.jpeg> (на арабском языке).

²⁵¹ URL: https://www.theguardian.com/world/2024/feb/08/israeli-soldiers-idf-gaza-fighting-disaster-area?CMP=share_btn_tw; и https://www.mezan.org/uploads/files/2024/1/17096645765signal-2023-10-22-030620_002.jpeg (на арабском языке).

²⁵² Положение о законах и обычаях сухопутной войны (Гаагское положение), ст. 26; Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 57 п. 2) с). В этих положениях используется термин «заблаговременное предупреждение»; см. также *Bosnia and Herzegovina v. Serbia and Montenegro*, para. 373.

²⁵³ URL: https://www.emro.who.int/images/stories/palestine/WHO_oPt_Sitrep_6s.pdf.

²⁵⁴ URL: <https://www.who.int/news/item/14-10-2023-evacuation-orders-by-israel-to-hospitals-in-northern-gaza-are-a-death-sentence-for-the-sick-and-injured>.

²⁵⁵ URL: <https://edition.cnn.com/gaza-israel-big-bombs/index.html>.

²⁵⁶ Ibid; <https://www.nytimes.com/2023/12/21/world/middleeast/israel-gaza-bomb-investigation.html>.

²⁵⁷ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-34>; https://sheltercluster.s3.eu-central-1.amazonaws.com/public/docs/gsc_opt_gaza_strip_damage_affected_areas_27october2023_a1.pdf?VersionId=bTM7V0miJzKDudKwJL8Dvy1Kdt2uy4kZ; <https://www.alhaq.org/advocacy/22044.html>.

80. Около 37 процентов убийств, произошедших по состоянию на 28 октября, через две недели после отдачи Израилем приказа о массовой эвакуации, имело место в обозначенных безопасных районах к югу от Вади-Газа²⁵⁸. К 20 ноября на эти районы приходилось 34 процента всех совершенных в Газе убийств палестинцев²⁵⁹, а к 22 января — 42 процента (к тому времени в этих районах было сконцентрировано большинство населения)²⁶⁰. Проще говоря, «безопасные районы» были намеренно превращены в места массовых убийств.

81. Аналогичная картина прослеживается и в милитаризации Израилем «гуманитарных коридоров», которые он предписал населению использовать для эвакуации. Невзирая на гуманитарную риторику, которой сопровождалось объявление этих «безопасных маршрутов»²⁶¹, эти коридоры систематически и вероломно подвергались бомбардировкам и обстрелам снарядами и снайперским огнем²⁶², превратившись в «коридоры смерти». Израиль установил контрольно-пропускные пункты, оборудованные системами распознавания лиц, где спасающиеся бегством палестинцы часто задерживались, а затем подвергались жестокому обращению и пыткам²⁶³.

82. К концу ноября число погибших палестинцев достигло 15 000 человек²⁶⁴. В ответ на усиливающуюся международную критику израильские военные изменили конфигурацию своих эвакуационных механизмов, внедрив новый «гуманитарный» инструмент — «эвакуационную сетку»²⁶⁵. Армия разместила в социальных сетях карту с сеткой координат, на которой Газа была разделена на 600 кварталов и были указаны районы, подлежащие «эвакуации», и «безопасные» районы²⁶⁶. Эта система, введенная, когда армия отрезала Газу от всех видов связи²⁶⁷, повергла жителей в панику, усилив хаос и, как следствие, увеличив число погибших²⁶⁸. С начала декабря Израиль регулярно приказывал палестинским мирным жителям в районах к югу от Вади-Газа перебираться во все новые районы, обозначенные как безопасные в соответствии с эвакуационной сеткой. Сразу же после этого армия обстреливала эти «безопасные районы»²⁶⁹.

²⁵⁸ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-22>.

²⁵⁹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-45>.

²⁶⁰ URL: <https://english.elpais.com/international/2024-01-22/25000-deaths-in-gaza-why-the-destruction-of-this-war-exceeds-that-of-other-major-conflicts.html?outputType=amp>.

²⁶¹ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-8>; <https://www.theguardian.com/world/2023/oct/14/gaza-civilians-afraid-to-leave-home-after-bombing-of-safe-routes>; и <https://www.nbcnews.com/news/world/live-blog/israel-hamas-war-live-updates-rcna120252>.

²⁶² URL: <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/pauses-corridors-and-safe-zones-gaza-rhetoric-vs-reality>; и <https://www.ft.com/content/95c5fcf1-c756-415f-85b8-1e4bbff24736>.

²⁶³ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-35>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-46>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-50>; <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-105>; и <https://www.alhaq.org/advocacy/22452.html>.

²⁶⁴ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-53>.

²⁶⁵ <https://www.theguardian.com/world/2023/dec/02/israeli-grid-system-makes-life-in-gaza-macabre-game-of-battleships-say-aid-workers>.

²⁶⁶ URL: <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67630489>.

²⁶⁷ URL: <https://www.savethechildren.net/news/complete-communication-blackout-four-days-and-counting-makes-aid-distribution-gaza-near>; и <https://edition.cnn.com/2024/01/18/middleeast/gaza-communications-blackout-one-week-israel-hamas-intl/index.html>.

²⁶⁸ URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-says-ground-forces-operating-across-gaza-strip-offensive-builds-2023-12-04/>.

²⁶⁹ Ibid, см. также <https://www.youtube.com/watch?v=JIGmwCMETMs>.

83. С конца декабря по февраль Израиль активизировал наступательные боевые действия в «безопасных районах» в Аль-Маваси и Рафахе, где была сконцентрирована большая часть перемещенного населения²⁷⁰. Наступления продолжались даже после того, как Международный Суд обязал Израиль «принять все зависящие от него меры» для предотвращения геноцида²⁷¹. Вместо этого к февралю Израиль убил еще 3135 палестинцев, многие из которых погибли в поисках убежища²⁷².

84. К началу февраля 1,4 миллиона палестинцев были перемещены в Рафах, в результате чего эта провинция стала самым перенаселенным районом в Газе со «средней плотностью населения более 22 000 человек на квадратный километр, что в пять раз превышает доконфликтный уровень»²⁷³. Помещения, в которых проживают перемещенные лица²⁷⁴, и медицинские учреждения²⁷⁵ становились мишенями во время бомбардировок «безопасных районов».

85. В то самое время, когда проводилась эвакуация и устанавливались безопасные районы, высокопоставленные израильские чиновники высказывались за замену местного населения израильскими поселенцами. Премьер-министр выступал за перемещение населения по этническому признаку²⁷⁶; министр финансов поддержал идею изгнания из Газы 2 миллионов палестинцев²⁷⁷; министр национальной безопасности заявил, что война — это возможность «сконцентрироваться на поощрении отъезда жителей Газы»; одновременно другие министры выступали за переселение палестинцев²⁷⁸ на Синай²⁷⁹, в западные страны²⁸⁰ и другие регионы²⁸¹. Министр связи сообщил, что вопрос о высылке эвакуированных палестинцев за пределы Газы обсуждался «на заседаниях правительства»²⁸². 12 января министры

²⁷⁰ URL: https://apnews.com/article/israel-hamas-war-news-12-26-2023-698c895797ccb057d13fe4f68690c98b?taid=658b24eaca93ff0001d4103d&utm_campaign=TrueAnthem&utm_medium=AP&utm_source=Twitter; [https://www.savethechildren.org/us/about-us/media-and-news/2024-press-releases/gaza-mostly-children-killed-by-israeli-airstrikes-near-al-mawasi~:text=4%2C%202024\)%E2%80%94Fourteen%20people,aid%20agency%20Save%20the%20Children](https://www.savethechildren.org/us/about-us/media-and-news/2024-press-releases/gaza-mostly-children-killed-by-israeli-airstrikes-near-al-mawasi~:text=4%2C%202024)%E2%80%94Fourteen%20people,aid%20agency%20Save%20the%20Children); <https://www.amnesty.org.uk/press-releases/israelopt-fresh-evidence-probable-war-crimes-israeli-attacks-rafah>; и <https://edition.cnn.com/2024/02/06/middleeast/palestinians-trapped-rafah-israeli-offensive-intl/index.html>; <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-strikes-rafah-refugee-camp-22-killed-local-health-officials-say-2024-02-12/>.

²⁷¹ International Court of Justice, *South Africa v. Israel*, para. 86.

²⁷² URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-129>.

²⁷³ URL: <https://www.nrc.no/news/2024/february/gaza-israels-military-operation-in-rafah-would-be-fatal-for-displaced-civilians-and-humanitarian-aid/>.

²⁷⁴ URL: https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-101?_gl=1*110o43s*_ga*MTEwMzc0OTEwNC4xNzA3ODMyMTQ0*_ga_E60ZNX2F68*MTcwOTQwMDA0OC42LjEuMTcwOTQwMTEyNi42MC4wLjA.

²⁷⁵ URL: <https://forensic-architecture.org/investigation/assessment-israeli-material-icj-jan-2024>.

²⁷⁶ URL: <https://www.israelhayom.co.il/news/geopolitics/article/15002089>; <https://www.trtworld.com/middle-east/live-blog-netanyahu-reportedly-pushes-for-voluntary-migration-from-gaza-16382395> (на иврите).

²⁷⁷ URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-minister-calls-voluntary-emigration-gazans-2023-11-14/>; и <https://www.timesofisrael.com/smotrich-doubles-down-on-resettlement-of-gazans-rejecting-us-criticism/>.

²⁷⁸ URL: <https://www.timesofisrael.com/ministers-call-for-resettling-gazans-palestinians-building-settlements-in-strip/> (1 January 2024).

²⁷⁹ URL: <https://www.timesofisrael.com/intelligence-ministry-concept-paper-proposes-transferring-gazans-to-egypts-sinai/>.

²⁸⁰ URL: <https://www.wsj.com/articles/the-west-should-welcome-gaza-refugees-asylum-seekers-hamas-terrorism-displacement-5d2b5890>.

²⁸¹ URL: https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid036UqRhGJTnem4PTjWbfen66cwCGAP4zDQsMhcwuWE7PQ5fMJAeEwpaSYyhnR95Cbl&id=100050298347371&paipv=0&eav=AffaYuQ16JO9t5f79-OwyTkll4XyPbjoOR76oXREbbs_jTghukglHzjJy9kKH7cIrHWO&_rdr (на иврите); <https://www.timesofisrael.com/israel-in-talks-with-congo-and-other-countries-on-gaza-voluntary-migration-plan/>; и <https://twitter.com/israeltrnsld/status/1741891754196901934>.

²⁸² URL: https://www.huffingtonpost.co.uk/entry/israeli-cabinet-minister-says-war-will-lead-to-emigration-from-gaza_uk_659fa54de4b0fbd2bc05cc78 (11 January 2024).

израильского кабинета собрались на конференции, заявленной темой которой была реколонизация Газы и изгнание палестинцев²⁸³.

86. Систематические убийства мирных жителей, эвакуировавшихся на юг, в сочетании с заявлениями некоторых высокопоставленных израильских граждан о намерении насильственно выселить палестинцев за пределы Газы и заменить их израильскими поселенцами позволяют сделать обоснованный вывод о том, что приказы об эвакуации и безопасные районы использовались как инструменты геноцида для осуществления этнической чистки.

Е. Использование медицинских учреждений в качестве щита

87. Последний уровень «гуманитарной маскировки» представляют собой усилия по обелению систематических нападений на медицинские учреждения и персонал, приводящих к прогрессивному разрушению сектора здравоохранения в Газе²⁸⁴. Обвинение противника в использовании медицинских учреждений в качестве щита для прикрытия законных целей Израиля уже использовалось в качестве стратегии «оправданных атак на медицинский сектор» в предыдущих войнах²⁸⁵. В ходе текущего наступления Израиль использует эту же правовую стратегию для оправдания геноцида, осуществляемого путем полного уничтожения жизнеобеспечивающей инфраструктуры Газы²⁸⁶.

88. Гражданское здравоохранение пользуется специальной защитой по международному праву, и порог утраты статуса объектов, подлежащих защите, для гражданских медицинских учреждений высок²⁸⁷. Международное право защищает больницы, но запрещает использовать их в военных целях или «заслонять» ими зоны боевых действий, например размещать военные объекты в непосредственной близости от них²⁸⁸. С самого начала боевых действий Израиль говорит о больницах Газы как о «штаб-квартирах» ХАМАС²⁸⁹ и о местах, используемых для прикрытия военных действий²⁹⁰, стремясь стереть различия между гражданскими и военными объектами, наклеивая на больницы ярлык «медицинского прикрытия»²⁹¹ и узаконивая уничтожение всего сектора здравоохранения²⁹².

89. В ноябре 2023 года был окружен и взят штурмом медицинский центр «Аш-Шифа» на севере Газы, где на тот момент размещались десятки тысяч перемещенных лиц²⁹³. 27 октября израильские военные опубликовали видео в 3D-формате, на котором подвал медицинского центра был представлен как сложная сеть туннелей, функционирующих в качестве «командного центра ХАМАС»²⁹⁴.

²⁸³ См. <https://www.haaretz.com/israel-news/2024-01-28/ty-article/ministers-from-netanyahus-party-join-thousands-of-israelis-at-resettle-gaza-conference/0000018d-512f-dfdc-a5ad-db7f35e10000>.

²⁸⁴ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=e8nyroIlXlM>.

²⁸⁵ URL: <https://www.pure.ed.ac.uk/ws/portalfiles/portal/433934921/PeruginiGordonJPS2024MedicalLawfare.pdf>.

²⁸⁶ Ibid, см. также <https://forensic-architecture.org/investigation/destruction-of-medical-infrastructure-in-gaza> 20/12/2023; [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_\(Israel_MFA,_6.12.23\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Israel-Hamas_Conflict_2023_-_FAQs_(Israel_MFA,_6.12.23).pdf): FAQs, (6 December 2023) pp. 2, 9, 13–14.

²⁸⁷ Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 13, п. 1, и ст. 52, п. 3; первая Женевская конвенция, ст. 21; четвертая Женевская конвенция, ст. 18 и 19; и Протокол II к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 11, п. 2.

²⁸⁸ Четвертая Женевская конвенция, ст. 18 и 19; Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям 1949 года, ст. 12, п. 4.

²⁸⁹ URL: <https://www.youtube.com/watch?v=-ggBF9rnBe0>.

²⁹⁰ URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/hamas-operations-in-hospitals/>.

²⁹¹ Neve Gordon and Nicola Perugini, “‘Hospital shields’ and the limits of international law”, *European Journal of International Law*, vol. 30, No. 2 (May 2019).

²⁹² URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-military-says-hamas-hiding-tunnels-operations-centres-gaza-hospital-2023-10-27/>.

²⁹³ URL: <https://shifa.forensic-architecture.org/>; и <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-16>.

²⁹⁴ URL: <https://twitter.com/IDF/status/1718010359397634252?s=20>.

2 ноября Министерство иностранных дел опубликовало официальный документ, в котором медицинский центр был обозначен как военный объект, на территории которого была размещена военная техника²⁹⁵. Впоследствии комплекс подвергся блокаде и в середине ноября был взят штурмом, при этом Израиль обвинил ХАМАС в использовании медицинского персонала в качестве «живого щита»²⁹⁶. После нескольких дней штурма медицинский центр превратился в «зону смерти»²⁹⁷: 5 новорожденных и 14 пациентов получили ранения²⁹⁸, по меньшей мере 31 человек был убит²⁹⁹, а отдельные участки территории медицинского центра превратились в места массовых захоронений³⁰⁰.

90. СМИ опровергли утверждения Израиля о том, что ХАМАС использует больницы в качестве прикрытия, заявив, что нет никаких доказательств того, что помещения, соединенные с медицинским центром, использовались ХАМАС; оказалось, что из зданий медицинского центра (вопреки трехмерным изображениям, распространенным израильскими военными) не было выхода в сеть туннелей; не было обнаружено также никаких доказательств того, что в туннели можно было проникнуть из больничных палат³⁰¹. Кроме того, израильская армия, по сообщениям, переместила оружие, якобы найденное в комплексе «Аш-Шифа», перед тем как на его территорию смогли попасть съемочные группы новостных каналов³⁰², что породило дополнительные подозрения в фальсификации в свете более ранних утверждений израильских военных о том, что в другой больнице Газы, а именно детской больнице «Аль-Рантиси», был найден «список террористов», который на деле оказался календарем с указанием дней недели на арабском языке³⁰³. Независимо от того, правдивы ли обвинения Израиля, согласно которым медицинский центр «Аш-Шифа» использовался в военных целях, или нет — это еще предстоит доказать, — гражданских лиц, находившихся в комплексе, необходимо было защитить и не ставить их перед необходимостью переживать блокаду и штурм.

91. То, что в данном случае намерения Израиля, скрываемые за ширмой соответствия гуманитарному праву, можно охарактеризовать только как носящие характер геноцида, ясно по двум причинам. Во-первых, Израиль знал о масштабах разрушения системы здравоохранения, поскольку в середине ноября Всемирная организация здравоохранения сообщила, что в Газе назревает «катастрофа в сфере общественного здравоохранения» и что 26 из 35 больниц не работают из-за бомбардировок и блокады, устроенной Израилем³⁰⁴. Во-вторых, Израиль знал, что в результате его военной операции большое число людей получили ранения³⁰⁵. Физические повреждения являются основной причиной повышенной смертности в Газе³⁰⁶. Было предсказуемо, что насильственная приостановка работы крупнейшего медицинского центра Газы серьезно ухудшит перспективы выживания раненых,

²⁹⁵ URL: [https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_\(2_NOV_2023\).pdf](https://www.gov.il/BlobFolder/generalpage/swords-of-iron-faq-6-dec-2023/en/English_Documents_Hamas-Israel_Conflict_2023_-_Some_Factual_and_Legal_Aspects_-_Israel_Ministry_of_Foreign_Affairs_(2_NOV_2023).pdf); Key Legal Aspects, p. 9.

²⁹⁶ URL: <https://www.theguardian.com/world/2023/nov/12/control-of-al-shifa-hospital-in-gaza-is-a-key-israeli-military-and-political-aim>.

²⁹⁷ URL: <https://www.bbc.co.uk/news/world-middle-east-67462615>.

²⁹⁸ URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/too-close-too-cold-premature-babies-grave-peril-gazas-al-shifa-hospital-2023-11-13/>.

²⁹⁹ Данные предоставлены бюро ВОЗ для региона Восточного Средиземноморья, 24 февраля 2024 года.

³⁰⁰ URL: https://www.emro.who.int/images/stories/palestine/WHO_Sitrep_13.pdf?ua=1.

³⁰¹ URL: <https://www.washingtonpost.com/world/2023/12/21/al-shifa-hospital-gaza-hamas-israel/>; <https://www.youtube.com/watch?v=NLBtJhI1flw>; <https://forensic-architecture.org/investigation/assessment-israeli-material-icj-jan-2024>.

³⁰² URL: https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-11-18-23/h_1d70c190adde686e6a2b59e963499e82.

³⁰³ URL: <https://www.france24.com/en/tv-shows/truth-or-fake/20231116-idf-claims-to-find-list-of-hamas-names-but-it-s-the-days-of-the-week-in-arabic>.

³⁰⁴ URL: https://www.emro.who.int/images/stories/palestine/WHO_Sitrep_13.pdf?ua=1.

³⁰⁵ URL: <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-reported-impact-day-40>.

³⁰⁶ URL: <https://gaza-projections.org/>, p. 10.

хронически больных и новорожденных в инкубаторах. Поэтому, нанеся удар по медицинскому центру «Аш-Шифа», Израиль сознательно обрек тысячи больных и перемещенных лиц на предотвратимые страдания и смерть³⁰⁷.

92. Следование стратегии, согласно которой с больницами надлежит обращаться как с прикрытием, игнорирование их функции как незаменимых для общества объектов, от которых зависит выживание тысяч раненых и многих других людей, ищущих убежища, раскрывает еще один аспект логики геноцида, лежащей в основе избранной Израилем военной стратегии.

VII. Выводы

93. Сокрушительные масштабы и безжалостный характер израильского наступления на Газу и тяжелейшие условия жизни, которые оно создало, свидетельствуют о намерении физически уничтожить палестинцев как группу. Автор настоящего доклада приходит к выводу, что имеются достаточные основания полагать, что был достигнут порог, указывающий на совершение в отношении палестинцев в Газе следующих актов геноцида: убийство членов группы; причинение серьезных телесных повреждений или умственного расстройства членам группы; и предумышленное создание для группы таких жизненных условий, которые рассчитаны на ее полное или частичное физическое уничтожение. Зеленый свет актам геноцида был дан, и они были совершены после заявлений, выражающих намерения геноцидного характера, сделанных высокопоставленными военными и правительственными чиновниками.

94. Израиль пытается замаскировать истребляющий характер своих боевых действий и обелить совершаемые им международные преступления, утверждая, что они не идут вразрез с международным гуманитарным правом. Искажая нормы обычного международного гуманитарного права, включая принципы избирательности, пропорциональности и предосторожности, Израиль де-факто рассматривает всю подлежащую защите группу и ее жизнеобеспечивающую инфраструктуру как «террористическую» или «поддерживающую терроризм», превращая таким образом все и всех либо в мишени, либо в сопутствующий ущерб, а значит, в объекты, которые можно убивать или уничтожать. Таким образом, ни один палестинец в Газе по определению не находится в безопасности. Это имело катастрофические, преднамеренные последствия, стоило жизни десяткам тысяч палестинских гражданских лиц, разрушило структурную ткань жизни в Газе и нанесло непоправимый ущерб всему ее населению. Анализируя эту линию поведения, можно прийти к единственному разумно обоснованному выводу: что государство проводит политику геноцида в отношении палестинского народа в Газе.

95. Израильский геноцид в отношении палестинцев в Газе представляет собой эскалацию давно осуществляемого процесса переселенческой колонизации, направленного на стирание палестинской идентичности Газы. На протяжении более семи десятилетий этот процесс душил палестинский народ как группу — демографически, культурно, экономически и политически — с целью вытеснить его и экспроприировать и поместить под контроль его землю и ресурсы. Продолжающаяся «Накба» должна быть остановлена раз и навсегда, а причиненный ею вред должен быть возмещен. Это наш долг перед жертвами этой трагедии, которую вполне можно было предотвратить, и перед будущими поколениями на этой земле.

³⁰⁷ URL: <https://www.pure.ed.ac.uk/ws/portalfiles/portal/433934921/PeruginiGordonJPS2024MedicalLawfare.pdf>.

VIII. Рекомендации

96. Специальный докладчик настоятельно призывает государства-члены обеспечить соблюдение запрета на совершение геноцида в соответствии с их не допускающими отступлений обязательствами³⁰⁸. Израиль и те государства, которые были причастны к тому, что можно с полным основанием считать геноцидом, должны быть привлечены к ответственности и должны предоставить возмещение, соразмерное масштабам разрушений и человеческих жертв, от которых пострадал палестинский народ, и причиненному этому народу вреду.

97. Специальный докладчик рекомендует государствам-членам:

a) немедленно ввести оружейное эмбарго в отношении Израиля, поскольку он, как представляется, не соблюдает обязательные меры, предписанные Международным Судом 26 января 2024 года, а также другие экономические и политические меры, необходимые для обеспечения незамедлительного и долгосрочного прекращения огня и восстановления уважения к международному праву, включая санкции;

b) поддержать действия Южной Африки, обратившейся в Совет Безопасности на основании пункта 2 статьи 94 Устава Организации Объединенных Наций после невыполнения Израилем вышеупомянутых мер, предписанных Международным Судом;

c) принять меры для обеспечения тщательного, независимого и транспарентного расследования всех нарушений международного права, совершенных всеми субъектами, включая те, которые представляют собой военные преступления, преступления против человечности и преступление геноцида, и с этой целью, в частности:

i) сотрудничать с международными независимыми механизмами установления фактов/расследования и привлечения к ответственности;

ii) немедленно передать ситуацию в Палестине в Международный уголовный суд в целях поддержки проводимого им расследования;

iii) выполнять свои обязательства в соответствии с принципами универсальной юрисдикции, обеспечивая проведение качественных расследований и судебное преследование лиц, подозреваемых в совершении, содействии совершению или подстрекательстве к совершению международных преступлений, включая преступление геноцида, начиная со своих собственных граждан;

d) добиться того, чтобы Израиль, а также государства, причастные к геноциду в Газе, признали колоссальный ущерб, нанесенный их действиями, взяли на себя обязательство не повторять их, приняли меры по предотвращению и полностью возместили ущерб, включая полную стоимость восстановления Газы, для чего рекомендуется создать реестр ущерба с сопутствующим механизмом проверки и разработать процесс рассмотрения массовых претензий;

e) разработать в рамках Генеральной Ассамблеи план по прекращению незаконного и неустойчивого статус-кво, являющегося первопричиной текущей эскалации, которая в конечном итоге вылилась в геноцид в Газе, в том числе путем воссоздания Специального комитета против апартеида, всесторонне рассмотреть ситуацию в Палестине и быть готовыми к применению дипломатических, экономических и политических мер, предусмотренных Уставом, в случае несоблюдения со стороны Израиля;

f) в качестве временной меры, рассчитанной на ближайшую перспективу, развернуть, действуя в консультации с Государством Палестина, международное защитное присутствие для сдерживания насилия, которому

³⁰⁸ Резолюция 56/83 Генеральной Ассамблеи, приложение, ст. 31.

регулярно подвергаются палестинцы на оккупированной палестинской территории;

g) обеспечить надлежащее финансирование БАПОР, чтобы оно могло удовлетворять растущие потребности палестинцев в Газе.

98. Специальный докладчик призывает Управление Верховного комиссара по правам человека активизировать усилия, направленные на прекращение злодеяний, совершаемых в настоящее время в Газе, в том числе путем просветительной и информационной работы в международно-правовой плоскости и точного применения норм международного права, в частности Конвенции о геноциде, в контексте оккупированной палестинской территории в целом.
